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Юрист разберётся бесплатно
   АКТУА ЛЬНО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

В соответствии с областным  
законом, принятым на прошед-
шем 49-м заседании регионально-
го парламента, участники  
спецоперации и члены их семей 
получили право на бесплатную 
юридическую помощь.

В помощь бойцам и их семьям
Этот законопроект в Заксобра-

ние внес глава региона Василий 

Голубев. Суть в том, что перечень 
категорий граждан, которые впра-
ве получать такую льготу, рас-
ширили. Теперь воспользоваться 
бесплатной юрпомощью могут и 
мобилизованные, и люди, посту-
пившие на военную службу по 
контракту, а также те, кто вступил 
в добровольческие формирования. 
Распространяется льгота и на чле-
нов их семей.

– С первых дней частичной мо-
билизации в общественных прием-
ных «Единой России» в Ростовской 
области работает горячая линия 
по поддержке семей участников 

СВО. И 15% обращений на эту 
линию связаны как раз с правовы-
ми вопросами, это действительно 
востребованная задача, – подчерк-
нул председатель регионального 
Заксобрания Александр Ищенко. 
– Понятно, что сегодня мы оказы-
ваем всю правовую помощь, но это 
все делается помимо государствен-
ной системы бесплатной юриди-
ческой помощи. Теперь же соответ-
ствующие гарантии закреплены в 
областном законе.

Стоит напомнить, что на заседа-
нии приняли и еще одно решение, 
призванное поддержать участ-

ников спецоперации и их семьи. 
На Дону максимальный размер 
компенсации расходов на газифи-
кацию увеличили вдвое, при этом 
расширили перечень льготных ка-
тегорий, которые смогут восполь-
зоваться этой поддержкой. С буду-
щего года к ней вправе прибегнуть  
еще и инвалиды боевых действий, 
ветераны боевых действий, а также 
вдовы погибших (умерших) инва-
лидов боевых действий и ветеранов 
боевых действий (подробно об этом 
«Молот» рассказывал в прошлом 
номере).
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   ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ 
СПРОС

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В Ростове наградили победителей 
всероссийского конкурса  
«100 лучших товаров России».

Самых достойных выбирали в 
несколько этапов. В число побе-
дителей вошли донские продо-
вольственные и промышленные 
товары для населения, а также 
продукция производственно-тех-
нического назначения. Ежегодно 
количество участников конкурса 
увеличивается.

Тракторы, котлы и масло
Основной целью конкурса «100 

лучших товаров России» является 
повышение доверия потребителей 
к отечественным товарам.

– В этом году 22 товара Ростов-
ской области стали лауреатами и 31 
– дипломантом. Три предприятия 
попали в «золотую сотню» и удо-
стоены высших наград, – отметил 
министр промышленности и энер-
гетики области Андрей Савельев.

В номинации «Промышленные 
товары для населения» награ-
ду «Лидер качества» вручили 
предприятию по производству 
отопительного оборудования 
ООО «Лемакс». Почетным при-
зом «Вкус качества» наградили 
АО «Астон», а «За успехи в им-
портозамещении» отмечен ком-
байновый завод «Ростсельмаш», 
выпускающий универсальные 
колесные трактора RSM серии 
2000 (2375/2400).

– Мы участвуем в конкурсе уже 
не первый год и считаем, что он 
очень важен как признание наших 
заслуг, – говорит управляющий 
товарной группы «Тракторы» 
департамента технического мар-
кетинга ООО «КЗ «Ростсельмаш» 
Олег Стецюк. – Мы инновацион-
ная компания, развиваемся каж-
дый год, в 2022-м представили 
на конкурс четыре продукта: это 
зерноуборочные комбайны, трак-
торы, кормоуборочные комбайны, 
электронные системы. Мне осо-
бенно приятно, что в этом году 
победила именно тракторная тех-
ника. Это наш первый продукт, 
который мы вывели на рынок 
российского производства в 2016 

году, он завоевал колоссальную 
популярность у аграриев. Дока-
зательством этому служит объем 
продаж данной серии, который за 
шесть лет вырос в шесть раз.

Товарам  
оказали доверие

Кроме того, 27 работников 
донских предприятий удостое-
ны почетного знака «Отличник 
качества». 

Эксперты также отметили при-
родную питьевую газированную 
и негазированную воду «Сереб-
ряная Усть-Быстра», которую 
производит компания «Быстра». 
Предприятие занимает ведущие 
позиции по производству природ-
ной минеральной воды. Является 
участником «100 лучших товаров 
России» с 2010 года.

Среди отличников качества 
также молочный завод «Мясни-
ковский». Он входит в группу 
компаний «Белый медведь», 
использует только натуральное 
высококачественное сырье, по-
ступающее из хозяйств Ростов-
ской области.

Получил диплом и знак «От-
личник качества» крупнейший 

производитель химических воло-
кон на юге России, АО «Каменск-
волокно».

Высокая оценка – у надувно-
го батута «Остров сокровищ» 
компании «Риф», выпускающей 
аттракционы уже 22 года. За эти 
годы индустрия развлечений 
шагнула далеко вперед, и пред-
приятие идет в ногу со временем 
– постоянно ищет и внедряет в 
свои технологии производства 
новшества, предлагая клиентам 
товары, изготовленные толь-
ко в соответствии с действу-
ющими ГОСТами и норматив-
но-техническими регламентами, 
а также предоставляет полный 
комплекс услуг по внедрению 
и ра звитию бизнеса в сфере  
развлечений.

Компания «Фортис» выпускает 
светильники, предназначенные 
для освещения автомагистралей, 
городских дорог, улиц и других 
территорий. Предприятие удо-
стоено почетного знака за све-
тильники светодиодные для ма-
гистралей и улиц серий ALFA-L, 
ALFA-M, ALFA-H.
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Екатерина Стенякина,  
депутат Госдумы ФС РФ

На расселение граждан  
из ветхого жилья  
на Дону выделяется  
5,4 млрд рублей
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Анастасия Скорнякова,  
бухгалтер

Я получаю удовольствие  
от «общения»  
с числами,  
но лишь в сфере АПК
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Вадим Артемов,  
замгубернатора  
Ростовской области

Число обращений  
в «Службу-112» Ростовской 
области превысило 21 млн

№93 (26535 со дня первого выпуска)

область
Гуково (3)
Зверево (3)
Шахты (4)
Белая Калитва (6)
Новочеркасск (6)
Красносулинский район (2) 
Цимлянский район (3)

мир
Украина (2)
Китай (4) 
США (4)
Аргентина (8)

страна
Белгород (5)
Саратов (6)
Ульяновск (6)
Волгоград (7)
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Родионово-Родионово-
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ПокровскоеПокровское
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Нам 105 лет!

на 1-е полугодие 2023  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

691,44
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 6 месяцев, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа

Фото предоставлено организаторами всероссийского конкурса «100 лучших товаров России»

Три Три 
золота золота 

ДонаДона

Три Три 
золота золота 

ДонаДона

Александр Скрябин, 
заместитель губернатора 

донского региона

Число самозанятых  Число самозанятых  
в Ростовской области в Ростовской области 

достигло 180 тысяч достигло 180 тысяч 
человек. Это в четыре раза человек. Это в четыре раза 

больше, чем планировалосьбольше, чем планировалось
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с Викторией
Головко

Время для аттестации
Минпросвещения России и Рособрнадзор утвердили сроки проведения 
единого государственного экзамена (ЕГЭ), основного государственного 
экзамена (ОГЭ) и государственного выпускного экзамена (ГВЭ)  
в 2023 году.
– Досрочный период ЕГЭ будет проходить с 20 марта по 19 апреля,  
основной – с 26 мая по 1 июля, а дополнительный – с 6 по 19 сентября, 
– отметил первый заместитель губернатора Ростовской области  
Игорь Гуськов. – Сейчас на территории Ростовской области продолжа-
ется прием заявлений на сдачу ЕГЭ, он завершится 1 февраля.
Проведение ОГЭ для выпускников девятых классов также разделено  
на три периода: досрочный (с 21 апреля по 16 мая), основной (с 24 мая 
по 1 июля) и дополнительный (с 4 по 23 сентября).
Основной период аттестационной кампании 2023 года завершится 1 июля.

Интеллект на службе у транспорта
Интеллектуальную транспортную систему Ростовской 
агломерации введут в эксплуатацию в четвертом квар-
тале 2024 года. Уже приобрели серверное оборудова-
ние, а также программный комплекс, состоящий из 11 мо-
дулей. Закуплены и подсистемы светофорного управле-
ния, обеспечения приоритета движения транспортных 
средств, метеомониторинга, видеонаблюдения, детекти-
рования дорожно-транспортных происшествий.
– Ожидается, что в результате реализации проекта уро-
вень аварийности снизится на 10%, транспортные за-
держки сократятся на 17%, а скорость транспортного по-
тока повысится на 13%, – резюмировал замгубернатора 
– министр транспорта Владимир Окунев.2
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Пополнение  
в большой семье

   ЗАКОНОТВОРЧЕС ТВО

Виктория Г ОЛОВКО, v.golovko@don.media

Среди ключевых федеральных законодательных 
решений уходящего года – вхождение в состав РФ 
четырех новых территорий, гарантии для мобилизо-
ванных и добровольцев, повышение прожиточного 
минимума.

Об этих и других наиболее существенных реше-
ниях, принятых в Госдуме ФС РФ в этом году, «Мо-
лоту» рассказал депутат Госдумы от Ростовской 
области («Единая Россия»), заместитель председа-
теля думского Комитета по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры Виктор Дерябкин.

Преференции для тех, кто на передовой
Вряд ли кто-то возьмется спорить, что среди судьбо-

носных итогов года – вхождение в состав РФ четы-
рех новых регионов. При этом россияне по сути всем 
миром поддержали и по-прежнему стараются помочь 
эвакуированным оттуда людям. Также вся страна под-
ставляет плечо новым территориям в том, что касается 
налаживания там мирной жизни.

– Основным событием стало, безусловно, подписа-
ние президентом России Владимиром Путиным со-
глашения о вхождении в состав государства Донецкой 
и Луганской народных республик, а также Запорож-
ской и Херсонской областей. Референдумы, которые 
прошли в республиках и областях, наглядно доказали, 
что подавляющее большинство их жителей высказа-
лись за присоединение к РФ. Вслед за этим Госдума 
сразу в трех чтениях единогласно одобрила конститу-
ционные законы о принятии ДНР, ЛНР, Херсонской и 
Запорожской областей в состав России. Их сразу же 
одобрил Совет Федерации. Мы с коллегами ратифици-
ровали соответствующие международные договоры и 
приняли пакет федеральных конституционных зако-
нов. Все понимали, что присоединение четырех новых 
регионов – единственная возможность спасти милли-
оны жизней, прекратить обстрелы мирных городов и 
поселений, восстановить попранные права жителей, 
защитить их от геноцида, – акцентировал Виктор Де-
рябкин.

Первоочередными стали и законы о допгарантиях 
для мобилизованных, их авторы – депутаты от «Еди-
ной России». Мобилизованным и добровольцам гаран-
тировано сохранение рабочих мест. Трудовые контрак-
ты с ними будут не расторгать, а приостанавливать до 
завершения военной службы. И этот отрезок времени 
войдет в стаж. Мобилизованных и членов их семей 
освободили от пеней за просрочку оплаты за ЖКУ и 
капремонт.

– Еще один важнейший закон, принятый в первом 
чтении, – о кредитных каникулах, которые смогут 
оформить мобилизованные, взявшие займы до призы-
ва. Это право распространяется и на лиц, находящихся 
у них на иждивении. А боевые выплаты защищены от 
списаний по долгам, – подчеркивает Виктор Дерябкин.

Судьба  
приморского города

Большой спектр вопросов, ка-
сающихся развития Таганрога 
как туристического центра, на 
прошлой неделе обсудили в этом 
приморском городе.

Провел очередное заседание 
рабочей группы первый зампред-
седателя Совета Федерации РФ 
Андрей Яцкин, представляющий 
в верхней палате российского пар-
ламента исполнительную власть 
Ростовской области. Среди под-
нятых тем были модернизация 
трамвайной инфраструктуры, 
завершение реконструкции депо 
и организация его работы, второй 
этап благоустройства рощи «Дуб-
ки», строительство нового ком-
плекса БСМП и др.

– Город преображается, и, ду-
маю, к 325-летию Таганрога, кото-
рое будет отмечаться в следующем 
году, появятся новые пространства, 
которыми можно будет гордить-
ся, – отметил первый вице-спикер 
Совфеда.

Затронули и вопрос состояния 
коммунальной инфраструкту-
ры города. Как сообщил Андрей 
Яцкин, сейчас формируется фе-
деральный проект модернизации 
ЖКХ, заявка Ростовской области 
уже поступила в Минстрой РФ.

Без запретных тем
Василий Голубев в начале бу-

дущего года планирует прове-
сти традиционную  ежегодную 
пресс-конференцию. Об этом 
«Молоту» рассказала начальник 
пресс-службы главы донского 
региона Ирина Четвертакова.

Обычно большая пресс-кон-
ференция донского губернатора 
проходит в начале каждого года, 
собирая от 100 до 200 представи-
телей федеральных, областных 
и муниципальных СМИ. В этом 
году она состоялась 27 января, 
Василий Голубев  общался с 
журналистами почти два с по-
ловиной часа, ответив в общей 
сложности более чем на четыре 
десятка вопросов.

Сделать трактор 
доступнее

Свыше 3600 единиц техники, 
по предварительным данным, 
приобрели донские аграрии с 
начала года.

Купили, по данным регио -
нального минсельхозпрода, 386 
комбайнов, 792 трактора и 2430 
единиц прочей сельхозтехники.

– Ростовская область обладает 
самым большим парком сельхоз-
техники в России, но его модер-
низация остается одной из важ-
нейших задач. Донской регион 
сохраняет лидерские позиции по 
темпам обновления сельхозтех-
ники. Среднегодовые инвести-
ции в техническое обеспечение 
АПК региона составляют около 
14 млрд рублей. За последние 
пять лет хозяйства области при-
обрели около 3000 комбайнов, 
5000 тракторов и 13,5 тысячи 
единиц прочей сельхозтехники, 
– детализировал первый зам-
губернатора Виктор Гончаров.

Сделать современную технику 
доступнее для крестьян помо-
гает губернаторская программа 
поддержки аграриев, речь идет о 
субсидировании 20% стоимости 
приобретенной сельхозтехники. 
Программа действует уже 13 лет. 
В этом году по решению главы 
региона Василия Голубева на 
это направление господдержки из 
областного бюджета направили 
530 млн рублей – это в 1,6 раза 
больше, чем в 2021-м.

Против  
всех инфекций

Более 3000 пациентов получи-
ли медпомощь в Донском инфек-
ционном центре имени Зинаиды 
Ермольевой с момента его от-
крытия. Такие данные привел 
замгубернатора Андрей Пучков.

Недавно по распоряжению гла-
вы региона Василия Голубева 
из региональной казны центру 
направили почти 10 млн рублей 
для покупки допоборудования.

Уникальность учреждения в 
том, что оно решает все пробле-
мы инфекционной службы, ко-
торые до сих пор существовали 
в Ростовской области.

Вместе с тем сейчас крайне 
важно рассказывать о том, что 
довелось перенести мирным 
жителям Донбасса, показывать 
преступления украинских неона-
цистов. И лептой в этот большой 
разговор стала выставка «Обык-
новенный нацизм», открывшаяся 
на минувшей неделе в Ростове, 
в историческом парке «Россия 
– моя история». Организатором 
экспозиции выступило Россий-
ское историческое общество, а 
самой эмоциональной ее частью 
стала инсталляция под названием 
«Уничтоженная ВСУ городская 
инфраст рукт у ра населенных 
пунктов Донбасса». В открытии 
выставки поучаствовал и пер-
вый замглавы региона Игорь 
Гуськов. 

Экспозиция расположена в 
холле третьего этажа историче-
ского парка, посетить ее можно 
бесплатно. Работать она будет до 
9 января будущего года.

   ПОДДЕРЖКА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Поддержать участников спец-
операции и донести до них ча-
стичку приближающихся новогод-
них и рождественских праздни-
ков позволило начинание «Народ-
ного фронта».

На прошлой неделе из Ростов-
ской области в войсковые части на 
передовую отправилась колонна 
автомобилей, стартовав от мемо-
риального комплекса «Самбекские 
высоты». В ней для бойцов повезли 
товары и подарки, которые «Народ-
ный фронт» приобрел благодаря 
общероссийскому новогоднему 
сбору проекта «Все для победы!». 
Мало того, акцию поддержали из-
вестные российские телеведущие, 
депутаты Госдумы ФС РФ, воен-
коры, блогеры. Они сопровождают 

этот груз в каждую из 50 с лишним 
воинских частей, взяв на себя мис-
сию Деда Мороза или Снегурочки. 

В каждое подразделение благо-
даря этому сбору, как уточняется 
на сайте «Народного фронта», на-
правляется внедорожник со все-
возможными товарами и грузами: 
мобильными банями, печками, 
тепловизорами, противодронны-
ми ружьями и индивидуальными 
подарками для бойцов – наборами 
теплых вещей. 

– В каждой машине есть мобиль-
ная баня для ребят. И там увели-
ченные баки на 50 л, а это значит, 
что 10 человек спокойно смогут 
помыться. А еще в машинах лежат 
гитары, подписанные Дмитрием 
Певцовым, Ютой, Денисом Май-
дановым и Александром Скляром 
– замечательными людьми, кото-
рые поддерживают бойцов на пе-
редовой, – рассказал руководитель 
исполкома «Народного фронта» 
Михаил Кузнецов.

Тепло праздника для передовой

Плюс парк,  
минус хлор

  ИНФРАСТРУКТУРА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Подстанцию скорой помощи  
и детскую поликлинику, 
парк культуры и физкуль-

турно-оздоровительный ком-
плекс, а также электролизную 
станцию посетил губернатор Рос-
товской области Василий Голубев 
в ходе рабочей поездки в Красно-
сулинский район и Новошахтинск.

Помогут, и скоро
В модульном здании подстан-

ции скорой помощи в Красносу-
линском районе работа старто-
вала с начала декабря. По словам 
Инны Матвеевой, главного врача 
районной больницы, в состав ко-
торой входит подстанция, служ-
ба скорой помощи состоит из 24 
бригад, оснащена 13 автомоби-
лями класса В и одним – класса 
С. Скорая медицинская помощь 
оказывается жителям в 72 насе-
ленных пунктах, где проживают 
74 115 человек.

Контракт на установку нового 
здания подстанции в 2021 году 
был заключен на сумму свыше 
70 млн рублей, из которых почти 
68 млн выделили из резервного 
фонда Правительства Ростовской 
области, 4,8 млн рублей – из 
бюджета местного. Средства на-
правили на приобретение, уста-
новку и оснащение модульного 
комплекса подстанции.

– Надеюсь, что теперь жители 
района смогут более оперативно 
и качественно получать неот-
ложную помощь, – сказал глава 
региона, осмотрев комплекс.

Детская поликлиника в Крас-
ном Сулине, куда также заглянул 
губернатор, расположена на пер-
вом этаже пятиэтажного здания. 
В рамках региональной програм-
мы «Модернизация первичного 

звена здравоохранения Ростов-
ской области» на капитальный 
ремонт помещений поликлиники 
выделено 26 млн рублей. Здесь 
заменены инженерные комму-
никации, установлены системы 
вентиляции и кондиционирова-
ния, пожарно-охранная сигнали-
зация и видеонаблюдение.

В будущем году поликлини-
ка переедет в новое двухэтаж-
ное здание, рассказал Василию 
Голубеву глава администрации 
района Николай Альшенко и 
попросил помочь с оснащени-
ем нового здания. Губернатор 
решил выделить необходимые 
средства.

Новая жизнь зелёной зоны
Парк культуры и отдыха имени 

Андрея Сулина в городе распо-
ложен на стыке четырех микро-
районов, его площадь составляет 
12 га, рассказал губернатору ди-
ректор парка Валерий Фатфулин. 
Сегодня парк получил практиче-
ски новую жизнь, обновление его 
территории проходило благодаря 
региональному проекту «Форми-
рование комфортной городской 
среды», на что в 2021–2022 годах 
было выделено 117,1 млн рублей. 
Здесь появились новые пешеход-
ные и велосипедные дорожки, 
установлены четыре детских 
игровых комплекса для разных 
возрастных групп. Появился и 
мостик через балку – фотозона 
для молодоженов.

Директор парка попросил по-
мочь с обновлением летнего 
«Зеленого театра» (проектно-
сметная документация для этого 
готова), на обветшавшие стены 
которого также обратил внима-
ние глава региона. Он согласился 
с тем, что его нужно приводить в 
порядок, а также добавить парку 
активностей для того, чтобы это 
место стало зоной комфортного 
отдыха жителей.

Объект безопасен
Электролизная станция очистных 

сооружений участка «Водострой» 
Соколовского водохранилища на 
окраине Новошахтинска стала 
завершающей частью реконструк-
ции этого участка. На эти цели 
из областного бюджета выделено 
около 190 млн рублей. Директор 
«Управления развития систем во-
доснабжения Ростовской области» 
Сергей Бреус сообщил «Молоту» о 
том, что теперь поставщики воды 
ушли от хлора, применявшегося 
здесь раньше для обеззараживания 
воды. Сегодня объект безопасен 
благодаря новым технологиям, ра-
бота электролизной станции полно-
стью автоматизирована.

Губернатор, осмотрев станцию, 
заверил всех, что реконструкция 
объектов водоснабжения, замена 
изношенных инженерных сетей 
в муниципалитетах будет про-
должена.

С ледовой ареной
В Новошахтинске губернатор, 

Николай Кузьмичев («Газпром») 
и Владимир Ревенко («Газпром 
меж регионга з Ростов-на-До -
ну») открыли спорткомплекс с 
ледовой ареной. На ней будут 
тренироваться воспитанники 
детско-юношеской школы № 3. 
Компания вложила в возведение 
комплекса более 670 млн рублей, 
а облбюджет и местная казна 
добавили для его оснащения 
62,4 млн рублей.

– В Ростовской области за по-
следние годы в сотрудничестве 
с «Газпромом» возведены свыше 
70 спортобъектов, – напомнил 
Василий Голубев, поздравляя 
новошахтинцев с официальным 
открытием комплекса. – Все 
проекты, о которых мы догова-
ривались с компанией, всегда 
воплощались в жизнь, и я благо-
дарен ей за такое конструктивное 
сотрудничество.
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   Осмотрев обновленный парк в Красном Сулине, губернатор предложил добавить ему побольше 
активностей, чтобы он стал комфортным для жителей

С оглядкой на семейный бюджет
Принятые законы коснулись и моратория 

на проверки бизнеса, введения кредитных 
каникул для организаций и граждан, норм для 

параллельного импорта, поддержки российских 
инвесторов. Необходимостью стала и война с 

фейками, ложью и дезинформацией. Среди 
важных законов – об уголовном наказании 

и о крупных штрафах за фейки о действиях Вооружен-
ных сил РФ, их дискредитацию и призывы к санкциям 
против страны. Во главе угла на протяжении всего 
года была и соцсфера.

– С 1 июня на 10% повышен прожиточный мини-
мум, вместе с этим вырос и размер целого ряда посо-
бий, зарплат как в бюджетной, так и в небюджетной 
сферах. На 10% увеличились пенсии всех неработаю-
щих пенсионеров. Установлена ежемесячная выплата 
на детей от восьми до 17 лет для малообеспеченных 
семей. Вдвое повышен размер пособия по уходу за 
ребенком до полутора лет для женщин-военнослужа-
щих. Юные россияне в возрасте от пяти до семи лет 
получили право бесплатного проезда в электричках, – 
конкретизировал депутат.

Важнейший шаг – это и принятие федерального бюд-
жета на 2023-й и плановый период 2024–2025 годов.

– На социальные расходы направлено больше трети 
государственной казны. Будет произведена индекса-
ция маткапитала, пенсий, зарплат работников бюджет-
ных сфер, социальных выплат. Обеспечена поддержка 
военнослужащих, участвующих в спецоперации, и 
их семей. Также найдены дополнительные средства 
на развитие села, региональной дорожной и транспорт-
ной инфраструктуры, на строительство и капремонт 
объектов образования и медицины, на многое другое, 
– подчеркнул Виктор Дерябкин.

Среди общероссийских приоритетов и развитие 
транспорта, в том числе электрического.

– Наш комитет предложил поддержать создание фе-
деральной целевой программы «Развитие городского 
наземного общественного электрического транспор-
та». Она должна быть рассчитана не менее чем до 2030 
года как транспортная стратегия. Электротранспорт 
в наших городах обязательно останется, и мы сделаем 
все возможное, чтобы поддержать регионы и муници-
палитеты, – подытожил Виктор Дерябкин.

факт

Нюанс, важный для ты-
сяч учителей: понятие 
«услуга» в отношении 
труда педагогов отме-
нили, а также установи-
ли единые правила для 
школьной продленки.
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Сколько нас и какие мы
   ИТОГИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Опубликованы семь томов  
из ожидаемых 11, посвященных 
итогам Всероссийской переписи 
населения 2020 года. О некоторых 
интересных итогах переписи в Рос-
товской области рассказала глава 
Ростовстата Марина Самойлова.

Помогла «цифра»
По словам Марины Алексан-

дровны, итоги переписи 2010 
года подводились годами, а итоги 
нынешней всероссийской пере-
писи мы имеем возможность об-
суждать уже сегодня благодаря 
примененным при ее проведении 
цифровым технологиям. При этом 
16,5% переписных листов были 
заполнены гражданами на порта-
ле госуслуг. Переписчики работа-
ли с планшетами, что позволило 
сразу же проводить первичную 
обработку данных. Первая ин-
формация появилась в апреле 
2022-го, а данные по численности 
населения субъектов РФ – в мае.

Глава Ростовстата напомнила, 
что в 2021 году проводилась и 
первая в истории России сельско-
хозяйственная микроперепись, 
а сегодня есть возможность об-
суждать и ее итоги, включая та-
кой показатель, как количество 
личных подсобных хозяйств (их 
посевная площадь в Ростовской 
области увеличилась на 12%), это 
самая многочисленная категория 
сельхозтоваропроизводителей.

Кстати, для проверки данных, 
касающихся размеров обрабаты-
ваемых площадей, применялись 
статистиками и квадрокоптеры.

А женщин всё-таки больше
Согласно подведенным ито-

гам переписи в донском регионе 
проживают более 4,2 млн жите-
лей. Область остается одним из 
крупнейших регионов страны и 
занимает шестое место по числен-
ности населения после Москвы, 
Московской области, Краснодар-
ского края, Санкт-Петербурга и 
Свердловской области.

Ростов-на-Дону подтвердил ста-
тус города-миллионника (одного 
из трех в ЮФО): на 1 октября 2021 
года здесь проживали 1,142 млн 
жителей (+4,9% по сравнению с 
2010 годом). Кстати, по данным 
переписи, в России насчитывается 
16 городов-миллионников, из ко-
торых Ростов занимает наимень-
шую площадь.

Процесс урбанизации продолжа-
ется: доля городского населения на 
Дону с 2010 года увеличилась на 

0,7% и составила 67,9% от общего 
числа жителей области. Для срав-
нения: в России этот показатель 
выше, он составляет 75% (рост на 
2%). Самый многочисленный район 
Ростова – Ворошиловский: здесь 
проживают 222 тысячи человек; а са-
мый малонаселенный – Кировский с 
его 59,5 тысячи жителей. В Батайске 
за 10 лет население увеличилось на 
15 тысяч человек, в Аксае – на 6400.

Из муниципальных районов бес-
прецедентный рост числа жителей 
зафиксирован в Мясниковском 
районе – более чем на треть. Вырос-
ло количество жителей в Аксайском 
и Азовском районах.

В Южном федеральном округе, 
как и в Ростовской области, число 
женщин традиционно превышает 
число мужчин. Но за прошедшее 
десятилетие доля мужчин в об-
щей численности населения Дона 
все-таки увеличилась – на 0,3%.

Уж замуж невтерпёж
Доля мужчин и женщин стар-

ше 16 лет, состоящих в браке, 
составляет 575 человек на 1000 
жителей. Более чем в два раза 
сократилось число ранних бра-
ков (до 17 лет).

Что касается рождаемости, 
то в донском регионе увеличи-
лась доля женщин, родивших 
одного и двух детей при сни-
жении общей доли нерожав-
ших. На Дону этот показатель 
выше, чем по России: 36,4% 
против 31,7%.

Перепись отразила тенден-
цию старения населения регио-
на: средний возраст увеличился 
на 2,1 года. При этом дети и под-
ростки моложе трудоспособно-
го возраста составляют 15,2%, 
58,5% – жители трудоспособ-
ного возраста, 26,3% – старше 
трудоспособного возраста.

Область умнеет
Отмечена тенденция к росту 

уровня образования в регионе. 
Так, профобразование имеют 
67,7% жителей Дона, что на 
5,2% выше данных ВПН-2010. 
760 тысяч человек при этом 
имеют высшее образование. 
Кроме того, в области прожи-
вают 2000 докторов наук и 9000 
кандидатов наук. Увеличилась 
доля тех, кто имеет полное 
среднее образование, при сни-
жении доли имеющих основное 
и начальное общее образование.

При этом число получивших 
профобразование росло в Рос-
товской области быстрее, чем 
в России и в субъектах ЮФО, 
что, уверена Марина Самойло-
ва, говорит о хороших перспек-
тивах развития региона.

Дайте лекарство от инфантильности

Три золота Дона

   ТЕНДЕНЦИЯ 

Людмила ДЬЯЧЕНКО
office@don.media

Согласно исследованиям психоло-
гов, 27% мужчин в мире инфан-
тильны и не способны создать 
полноценные отношения, взяв 
на себя роль мужчины-мужа.

Но спрос рождает предложение. 
Коммерсанты быстро подхвати-
ли запрос на мужественность и  
потребность избавиться от ин-
фантильности. В разговоре с жур-
налистом «Молота» маркетолог 
компании по подбору домашнего 
персонала Сергей Бабкин подтвер-
дил, что проблема мужской инфан-
тильности существует. 30% клиен-
тов просят подобрать гувернеров 
для детей, которые воспитываются 
без отцов. Если мальчик находится 
под влиянием мамы и бабушки, он 
может приобретать женские черты 
и бояться ответственности.
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Сразу несколько дипломов и 

именной знак «За достижения в 
области качества» получило хле-
бопекарное предприятие «Аютин-
ский хлеб». Этот производитель, 
используя традиционные техноло-
гии, успешно сочетает их с иннова-
ционными решениями. Современ-
ное оборудование обеспечивает 
высокое качество товаров и позво-
ляет заводу работать без перебоев. 
Потребители ежедневно получают 
свежий хлеб с раннего утра.

Дипломом со статусом «Новин-
ка» наградили ООО «ШАХИН-
ТЕКС Интернешнл Компани». 
Сегодня это лидер российского 
рынка ковровых изделий. Торго-

Инфантильность Бабкин срав-
нил с мемом: «Я девочка, я ничего 
не хочу решать. Я хочу платье». 
Если взрослый ведет себя так, 
значит, ему важна только его по-
зиция, и чужое мнение не интере-
сует. Инфантил только стремится, 
чтобы ему было удобно, и никогда 
не прилагает усилий, чтобы улуч-
шить ситуацию.

Как «вылечиться» от этого? 
Взрослым – необходимо работать 
над собой; а мальчиков следует 
растить так, чтобы перед ними был 
положительный мужской пример.

Спорт делает мужественнее, 
если человек стремится к победе, 
а тренажер годится любой. Зака-
ляют командный спорт, мужское 
сообщество, мужские виды труда 
и отдыха.

Психолог Михаил Чумаков от-
метил, что инфантильного муж-
чину легко распознать по фразам: 
«За меня мама решает, а что тут 
такого», «Мне надо посоветовать-
ся с мамой и папой».

вые марки компании SHAHINTEX 
и Iсarpet зарегистрированы в 27 
странах мира. Работая в сфере 
ковровых изделий более 20 лет, 
предприятие разрабатывает уни-
кальные модели ковриков, где 
материал и дизайн продуманы до 
мелочей, чтобы дарить комфорт и 
уют в доме, практичность и удоб-
ство в использовании.

Среди отличников качества – 
компания «Турбулентность-ДОН». 
Это наукоемкое производствен-
ное предприятие с собственным 
конструкторским бюро и произ-
водственными территориями пло-
щадью 20 тыс. кв. м. Практически 
вся линейка продукции компании 
входит в число 100 лучших това-
ров России.

За предоставление качественных 
образовательных услуг награжден 
Донской государственный техни-
ческий университет. Вуз участ-
вует в конкурсе с 2012 года. Это 
опорный многопрофильный вуз 
Ростовской области, по итогам ра-
боты в 2016 году включенный Ми-
нистерством образования и науки 
РФ в четверку наиболее успешных 
опорных вузов страны.

Напомним, ежегодный всерос-
сийский конкурс «100 лучших 
товаров России» – пожалуй, са-
мый известный и один из самых 
первых в нашей стране, оцени-
вающий качество отечественной 
продукции.

– В этом году конкурсу испол-
нилось 25 лет, и каждый год эта 
акция показывает свою эффек-
тивность. В течение года экспер-
ты проводят большую работу по 
выявлению достойных продук-
тов, участники понимают, что 
показатели качества надо держать 

на высоком уровне, благодаря 
чему наши потребители будут 
пользоваться хорошими товара-
ми, – подчеркнул заместитель 
министра промышленности и 
энергетики Ростовской области 
Гурген Малхасян.

Ростовская область традиционно 
входит в число наиболее актив-
ных регионов-участников этого 
престижного конкурса. Сегодня 
многие виды донской продукции 
отмечены знаком «100 лучших то-
варов России», и это является без-
условным признанием ее качества.

Юрист разберётся 
бесплатно
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Чем прирастут семейные бюджеты

Отметим, что другими вехами заседания стало решение, 
касающееся транспортной льготы в регионе, а также приня-
тие в окончательной редакции закона «Об областном бюджете 
на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов» (о ню-
ансах этих решений тоже шла речь в номере нашей газеты от 
16 декабря). Помимо этого предприняты и шаги, касающиеся 
соцподдержки: приняты решения об индексации нескольких 
пособий. Речь идет, например, о ежемесячной денежной выпла-
те на содержание детей-сирот и детей, оставшихся без попече-
ния родителей, воспитывающихся в приемных семьях, а также 
переданных на воспитание в семьи опекунов или попечителей. 
Помимо этого индексируют и выплату сиротам, которые про-
должают учиться в общеобразовательных организациях после 
18 лет и при этом не находятся на полном гособеспечении. Вы-
плату увеличат на предполагаемый уровень инфляции: с 1 ян-
варя 2023 года она составит 12 023 рубля. Проиндексировали 
и ежемесячную выплату на третьего ребенка и последующих 
детей: в 2023-м она будет равняться 10 190 рублям. Пособие по 
погребению в 2023 году составит 8553 рубля.

Еще один важный аспект: с будущего года нуждающимся в соц-
поддержке беременным женщинам и малоимущим семьям с детьми 
будут выплачивать единые ежемесячные федеральные пособия. 
Такой поддержкой заменят выплаты, которые полагались детям до 
трех лет, от трех до семи и от восьми до 17 лет. Получить пособие 
можно будет, если размер среднедушевого дохода семьи не пре-
вышает величину прожиточного минимума на душу населения, 
установленную в Ростовской области на дату обращения. В резуль-
тате в 2023-м на каждого ребенка семья получит от 6879 до 13 759 
рублей, конкретная сумма будет зависеть от доходов семьи.

Вдобавок к этому пособию сохраняются областные выплаты, их 
шесть. Это базовое пособие на ребенка; ежемесячная денежная вы-
плата (ЕДВ) на детей первого и второго года жизни для приобрете-
ния молочных продуктов; ЕДВ на питание беременным, кормящим 
мамам и детям до трех лет; ЕДВ детям из многодетных семей; а так-
же единовременная выплата в связи с рождением трех и более детей 
и региональный маткапитал.

– В результате жители Ростовской области, у которых есть дети 
и чьи доходы невысоки, получат значительно более существенный 
набор господдержки, – резюмировал Александр Ищенко.

   Компенсацию расходов жителей при газификации увеличили, 
а также расширили перечень тех, на кого распространяется эта 
льгота
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Целый город людей
Пятитысячный младенец родился в этом году в областном перинатальном 
центре. Это медучреждение появилось в Ростове 12 лет назад. В центре 
оказывают квалифицированную помощь женщинам в период беременно-
сти, при родах и в послеродовом периоде, а новорожденные получают  
высокопрофессиональную неонатальную помощь. За время существования 
центра там приняли уже почти 50 тысяч родов, появились на свет больше  
53 тысяч малышей, из них свыше 3000 двоен и 62 тройни. Больше 9000 
младенцев появились на свет раньше срока. Удалось сохранить жизнь  
более чем 300 новорожденным с массой тела от 500 до 999 г. Как подчерк-
нул министр здравоохранения области Юрий Кобзев, в центре берут  
под контроль самые сложные и опасные в жизни будущей мамы ситуации.

справка

Организатором конкурса является межрегиональная общественная  
организация «Академия проблем качества». Конкурс проводится 
при поддержке Министерства промышленности и торговли Россий-
ской Федерации, Росстандарта, региональных исполнительных  
органов.
Ежегодно в «100 лучших товарах России» участвуют более 1000 
предприятий и организаций из всех субъектов Российской Федера-
ции. Участие в этом конкурсе и его реализация оказывают чрезвы-
чайно позитивное влияние на развитие производства высококаче-
ственных конкурентоспособных товаров и услуг, стимулируют  
повышение уровня экономической состязательности и конкуренции 
товаропроизводителей.

   Число получивших профобразование росло в Ростовской области 
быстрее, чем в России и в субъектах ЮФО, что говорит о хороших 
перспективах развития региона
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1675  
товаров подали на участие  
во всероссийском конкурсе 
«100 лучших товаров России» 
1048 предприятий в 2022 году

Заставить изме -
ниться нельзя, че-
ловек должен сам 
пожелать стать дру-
гим. Эффективна ра-
бота с психологом. 
Специалист помогает 
сформировать новые 
убеждения, поверить, 
что быть взрослым не 
только по возрасту 
– гораздо приятнее 
и выгоднее, чем ре-
бенком в 30–40 лет. 
Когда новый опыт 
начинает нравиться, 
инфантильность ис-
чезает.

Чтобы мальчик вы-
рос ответственным, 
ему надо ставить за-
дачи и спрашивать 
результат. Анало -
гично может повести 
себя взрослый чело-
век, который хочет 
сам перевоспитаться.
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   Огрехи родительского воспитания 
преследуют человека всю оставшуюся жизнь

факт

Нынешний, 2022 год, Александр Ищен-
ко назвал самым продуктивным в исто-
рии областного Заксобрания в том, что 
касается претворения в жизнь донских 
инициатив на федеральном уровне. 
За первый год нового созыва Госдумы 
21 предложение донского парламента 
уже полностью или частично реализо-
вано, 35 находятся на рассмотрении.

Дали воду
Еще одним акцентом заседа-

ния стал вопрос водоснабже-
ния. Депутаты приняли закон, 
согласно которому с 1 января 
2023 года на отдельных терри-
ториях объекты водоснабжения 
и водоотведения перейдут из 
муниципальной собственно-
сти в областную. Это решение 
затронет четыре шахтерских го-
рода (Гуково, Зверево, Новошах-
тинск и Шахты), девять районов 
(Белокалитвинский, Дубовский, 
Каменский, Красносулинский, 
Октябрьский, Орловский, Ре-
монтненский, Усть-Донецкий 
и Цимлянский) и девять город-
ских поселений (Белокалитвин-
ское, Шолоховское, Глубокин-
ское, Горненское, Красносулин-
ское, Углеродовское, Камено-
ломненское, Усть-Донецкое и 
Цимлянское). Их объединили 
в пилотный проект, он призван 
значительно улучшить качество 
работы объектов водоснабжения 
и водоотведения.

– Сегодня полномочия в этой 
сфере целиком на плечах муни-
ципалитета. Но очевидно, что 
затраты на строительство, кап-
ремонт, реконструкцию сетей 
водоснабжения и водоотведе-
ния – это очень капиталоемкие 
расходы. Поэтому область при-
нимает на себя дополнитель-
ные обязательства в этой части. 
Нагрузка с муниципальных 
бюджетов снимается, и теперь 
в течение обозримой перспек-

тивы в этих городах и районах 
будут поэтапно реконструиро-
ваться, ремонтироваться или 
строиться новые линии водово-
дов и систем водоотведения, – 
пояснил Александр Ищенко.

Что касается шахтерских тер-
риторий, то стоит упомянуть 
и об еще одном факте: ко второ-
му чтению федерального бюд-
жета в нем заложили деньги на 
расселение людей из ветхого 
жилья в шахтерских территори-
ях. Речь идет о домах, постра-
давших от горных работ.

– На ближайшие три года на 
расселение граждан из ветхого 
жилья Ростовской области из 
федерального бюджета выде-
ляется 5,4 млрд рублей, в том 
числе в 2023 году – 1,2 млрд 
рублей. Деньги предназначены 
семи шахтерским территориям 
для расселения 223 семей, – со-
общила на недавнем брифинге 
Екатерина Стенякина, депу-
тат Госдумы ФС РФ, избранная 
от Ростовской области.

Кроме того, продолжают 
воплощать в жизнь региональ-
ную программу по переселе-
нию из аварийного жилья. На 
переселение 300 семей в семи 
шахтерских территориях из 
областного бюджета в 2023 
году направят 1,3 млрд рублей. 
Такие данные привел глава 
комитета донского парламента 
по законодательству Алек-
сандр Косачев.



новости

с Еленой
Бондаренко

Слесари против менеджеров
В топ самых востребованных донскими работодателями специалис-
тов вошли продавец-консультант и продавец-кассир, водитель, бухгал-
тер, упаковщик, комплектовщик, программист, разработчик, оператор 
кол-центра, специалист контактного центра, слесарь, сантехник, инже-
нер-конструктор, инженер-проектировщик, повар и пекарь, выяснили 
аналитики российской платформы онлайн-рекрутинга.
Примечательно, что донские соискатели в этом году чаще претендова-
ли совершенно на другие вакансии. Чаще всего через эту платформу 
подыскивали работу менеджеры по продажам, менеджеры по работе 
с клиентами, администраторы и курьеры.

Самозанятых прибавилось
Число самозанятых в Ростовской области достигло 
180 тысяч человек. Это в четыре раза больше, чем плани-
ровалось изначально, сообщил заместитель главы регио-
на Александр Скрябин на встрече с первым заместителем 
председателя Правительства РФ Андреем Белоусовым. 
Они обсудили вопросы совершенствования работы субъ-
ектов страны по поддержке малого и среднего предпри-
нимательства.
– Ключевая цель по увеличению численности занятых  
в малом и среднем бизнесе перевыполнена на 17%,  
сегодня в регионе 762,4 тысячи человек заняты в этом 
секторе, – уточнил Александр Скрябин.
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Сила  
импортозамещения

   ИТОГИ ГОДА

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

2022 год показал, что в России, в том числе на Дону,  
заводы и фабрики могут выпускать продукцию, которую 
прежде поставляли только из-за границы. «Молот»  
рассказывает, какие свободные ниши уже освоили  
региональные производства.

Забудем про китайские ноутбуки
Один из по-настоящему импортозамещающих проек-

тов уже реализуется в донской столице. Группа ком-
паний «Бештау» наладила выпуск материнских плат, 
компьютерной техники, в том числе ноутбуков и мо-
ноблоков. Две линии запустили в этом году, третья –  
на очереди.

– Следующий этап проекта, к которому мы подошли и 
подготовили площадку в Ростове-на-Дону, оценивается 
в 2,5 млрд рублей, всего же в производство будет инве-
стировано около 8 млрд, – отметил глава Агентства ин-
вестиционного развития Ростовской области (АИР РО) 
Игорь Бураков.

Главное, что уже есть спрос на продукцию, аналогич-
ную не только китайской, но и американской. Интерес 
объясняется довольно легко: характеристики те же, а 
цена намного ниже.

В середине следующего года 
его соби раются ввест и в 
эксплуатацию.

– Мы должны развивать 
наши внутренние перевозки, 
чтобы эффективно перемещать 
грузы и перераспределять их 
в условиях неравномерности 
нагрузок на порты и железно-
дорожную инфраструктуру, 
– уверен Сергей Жабинский.

По словам и. о. начальника 
Северо-Кавказской дирекции 
по управлению терминаль-
но-складским комплексом 
Сергея Окипнего, в связи с 
ростом объемов продолжится 
развитие грузовых термина-
лов донской столицы. Так, на 
станции Ростов-Товарный в 
следующем году планируется 
оборудовать центр обслужи-
вания клиентов, работающий 
в режиме «одного окна». На 
станции Ростов-Западный 
откроют зону таможенного 
контроля. Она позволит уве-
личить объем работы за счет 
организации приема и отправ-
ки таможенных грузов в со-
ставе контейнерных поездов, 
поступающих с Восточного 
полигона.

Объем переработки контей-
неров на грузовых терминалах 
Ростова-на-Дону по итогам 11 
месяцев вырос вдвое, расска-
зала заместитель начальника 
Северо-Кавказского террито-
риального центра фирменного 
транспортного обслуживания 
Ольга Чебанова. При этом на 
станции Ростов-Товарный 
рост составил 63%, а на стан-
ции Ростов-Западный – более 
чем в семь раз.

   СИТУАЦИЯ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Санкции положительно повлия-
ли на развитие существующих 
на Дону портовых комплексов 
и железной дороги. Ключевой 
тренд 2022 года – мультимо-
дальность перевозок.

Без эффективного взаимо-
действия разных видов транс-
порта обойтись невозможно. 
Это так называемая мультимо-
дальность, которая будет разви-
ваться в следующем году.

– Обстоятельства вынуждают 
нас работать более интенсивно, 
используя имеющиеся узкие 
участки, а не экстенсивно, застра-
ивая какие-то новые площади, 
– отметил корпоративный дирек-
тор ООО «Ростовский морской 
мультимодальный порт» Сергей 
Жабинский на конференции, ор-
ганизованной издательским до-
мом «Коммерсантъ. Юг России».

Так, по инициативе Ростовско-
го порта разрабатывается проект 
развития станции Заречной, в 
частности ее существенно раз-
грузят выставочные пути, кото-
рые позволят сократить время 
переработки вагонопотока, опти-
мизировать маневровые работы, 
а также погрузку и разгрузку 
грузов на терминалах порта.

Активно строится вторая оче-
редь зернового терминала, где 
возведут силосный парк, гале-
рею отгрузок и склады, которые 
будут задействованы в случае 
возникновения сложностей в 
работе силосного комплекса.  

С попутным ветром

Беспилотники  
заметили хорошее

   В Ростовской области стало больше садов с косточковыми культурами

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В АПК России, в том числе  
в Ростовской области,  
наблюдается новая тенден-

ция – укрупнение хозяйствующих 
субъектов. Об этом свидетель-
ствуют итоги сельскохозяйствен-
ной микропереписи 2021 года.

Урожай  
в большом селе

Из года в год сельское хозяйство 
донского региона демонстрирует 
хорошие результаты, и 2022-й не 
исключение. Так, индекс сель-
хозп роизводства составл яе т 
105,5%, и это данные только за 10 
месяцев. Предстоит еще точно под-
считать, каким все-таки выдался 
каравай в этом году.

– Получен отличный урожай – 
более 15 млн т зерна. Окончатель-
ные данные сейчас уточняются, 
– отметил первый заместитель 
донского губернатора Виктор 
Гончаров.

По его словам, необходимо по-
нимание структуры производства, 
а также состояние текущих дел в 
отрасли.

Опросили и облетели
Существенно актуализировали 

сведения о состоянии и струк-
туре агросектора результаты 
микропереписи, уверена глава 
Ростовстата Марина Самойлова. 
Подобное статистическое иссле-
дование – первое в нашей стране. 
Дело в том, что десятилетний 
период между сельхозперепися-
ми слишком велик, появилась 
необходимость получать инфор-
мацию в более короткий – пяти-
летний срок.

Данные, собранные с 1 по 30 
августа 2021 года, пока только 
предварительные, окончательные 
в Росстате обещают презентовать 
после 23 декабря.

– В Ростовской области микро-
перепись была более масштабной, 
чем в других регионах – количе-
ство опрошенных хозяйств пре-
высило 70%, тогда как в целом по 
России – 40%, – уточнила Марина 
Самойлова.

Во время проведения переписи 
в 12 населенных пунктах шести 
муниципальных районов области 
для дополнительного контроля 
данных, полученных переписчи-
ком, запустили беспилотные лета-
тельные аппараты.

Все в КФХ
Сейчас донской регион нахо-

дится на втором месте в стране по 
числу КФХ и ИП, на третьем – по 
количеству сельхозорганизаций и 
на четвертом – по числу личных 
подсобных хозяйств.

– За пять лет на 4,7% увеличился 
размер сельхозугодий, приходя-
щихся на одну организацию. И 
на 12,4% увеличилось количество 
сельхозугодий, которое прихо-
дится на одно фермерское хозяй-
ство. То есть налицо укрупнение, 
– заявила Марина Самойлова на 
пресс-конференции в ИА «Интер-
факс Юг».

Сплошные плюсы
Еще одна тенденция – повышен-

ный интерес фермерских хозяйств 
к садоводству. В 2021 году по 
сравнению с 2016-м на 58,7% ста-
ли больше площади многолетних 
насаждений.

– Рост произошел главным об-
разом за счет увеличения посадок 
косточковых в 2,2 раза и ягодни-
ков – в два раза, – добавила Мари-
на Самойлова.

Быстрыми темпами развивается 
и мясное скотоводство. В органи-
зованном секторе оно возросло в 
1,9 раза.

В фермерских хозяйствах на 29% 
увеличились посевные площади, 
значительно выросли посевы пше-
ницы, подсолнечника и картофеля.

Положительная тенденция на-
блюдается и в перерабатывающей 
промышленности региона. Началь-
ник управления экономического 
анализа АПК и реализации приори-
тетных программ минсельхозпрода 
Дона Наталья Семенюк уверена, 
что сельское хозяйство будет де-
монстрировать положительную 
динамику развития и в будущем.
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Субсидия  
для кролика

В этом году из региональной 
казны выделили средства на 
поддержку производства на 
Дону диетического кроличьего 
мяса.

По словам заместителя предсе-
дателя Законодательного Собра-
ния Ростовской области – главы 
комитета по аграрной политике 
Вячеслава Василенко, инициа-
тива исходила от парламентариев.

– Эта мера должна сохранить 
донское кролиководство как от-
расль животноводства, – уверен 
Вячеслав Василенко.

Куда несут взятки?
Более 50% бизнесменов увере-

ны, что санкции недружествен-
ных стран повлияли на уровень 
коррупции в России.

Об этом свидетельствуют дан-
ные опроса «Бизнес-барометр 
коррупции», проведенного среди 
более чем 432 тысяч предпринима-
телей России, в том числе Ростов-
ской области. Его результаты пред-
ставила вице-президент ТПП РФ 
Елена Дыбова.

По ее словам, рост коррупции с 
введением санкций заметил каж-
дый третий предприниматель и 
лишь каждый шестой представи-
тель власти.

Среди лидеров по взяточниче-
ству по-прежнему остаются кон-
трольно-надзорная деятельность, 
получение разрешений, справок и 
лицензий.

Между тем существенная дора-
ботка Федерального закона № 44 
позволила создать более прозрач-
ную, понятную для бизнеса сис-
тему работы в сфере госзакупок. 
Противоположная ситуация на-
блюдается в вывозе твердых ком-
мунальных отходов. С 2016 по 2022 
год в два с половиной раза увели-
чилось число предпринимателей, 
которые считают это направление 
коррумпированным.

Копить до новоселья
В среднем россиянин, получая 

61 879 рублей в месяц, накопит на 
квартиру стоимостью 4 732 579 
рублей за 6,4 года, не обращаясь 
за ипотекой.

К такому выводу пришли анали-
тики федерального портала «Мир 
квартир», которые сопоставили 
цены на квартиры вторичного 
рынка с доходами населения, ис-
пользуя данные Росстата.

– Конечно, откладывать всю 
зарплату можно лишь при усло-
вии, что в семье работает второй 
человек, либо имея другие источ-
ники дохода, – рассуждает гене-
ральный директор портала Павел 
Луценко. – Также при расчетах мы 
не учитывали инфляцию и другие 
факторы.

Оказалось, что легче всего 
накопить на собственное жилье 
людям в Магаданской области и 
Чукотском автономном округе – 
это займет менее четырех лет. На 
Дону до долгожданного новоселья 
понадобится откладывать деньги 
в среднем восемь с половиной лет. 
Дольше всех (16 лет) придется ко-
пить жителям Севастополя.

Студенты  
расправят крылья

Для будущих выпускников 
Ростовского филиала Москов-
ского государственного техни-
ческого университета граж-
данской авиации провели День 
карьеры.

Со студентами встретились 
представители «Роствертола», 
научно-производственной авиа-
ционной компании «П А Н Х» 
(PANH Helicopters) и базового 
авиаперевозчика международно-
го аэропорта Платов – компании 
«Азимут». Будущие работодатели 
рассказали о возможности тру-
доустройства на предприятиях, 
возможностях карьерного роста. 
Обсудили также условия и специ-
фику работы. 

По словам начальника отдела 
профессионального обучения и 
профессиональной ориентации 
региональной службы занятости 
населения Надежды Коробкиной, 
такие мероприятия способствуют 
повышению конкурентоспособ-
ности будущих выпускников на 
рынке труда.

кстати

Особая экономическая зона на базе Новочеркасского 
индустриального парка должна стать одной из лучших 
локаций для старта новых производств, особенно ма-
шиностроительных: химической промышленности, ин-
дустрии стройматериалов.кстати

В этом году в России легализова-
ли параллельный импорт товаров, 
включенных в перечень, который 
утвердили в Минпромторге РФ.
– Южное таможенное управление – 
это как ворота Российской Федера-
ции для поставок из дружественных 
стран. Начиная с июля товаров па-
раллельного импорта каждый месяц 
ввозится все больше и больше, – от-
метила начальник отдела торговых 
ограничений и экспортного контро-
ля Южного таможенного управления 
Екатерина Голубейкова.
По последним данным, через юж-
ные регионы, в том числе Ростов-
скую область, по параллельному 
импорту ввезли более 160 тысяч 
товарных партий общей стоимо-
стью более 1 млрд долларов.
– Увеличились поставки автозапча-
стей, шин, компьютерной техники  
и многофункциональных устройств, 
– уточнила Екатерина Голубейкова.

факт

Глава региона Василий Голубев посвятил часть свое-
го инвестпослания созданию технопарков. В техно-
парке «Азовский» пять-шесть резидентов будут вы-
пускать уникальную для российского рынка машино-
строительную продукцию.
– Количество заказов и заявок значительно выросло, 
потому что многие предприятия потеряли своих постав-
щиков и ищут их в России, – объяснил Игорь Бураков.

факт

Грузооборот Ростовского порта 
упал на 20%, констатировала на-
чальник коммерческой службы 
компании Юлия Бровкова. По ее 
словам, причина в ветхости судов.
– Сейчас у нас в стране не строит-
ся новый флот, поэтому к нам захо-
дит старый, еще 1970-х годов. В со-
временных реалиях и текущих об-
стоятельствах судовладельцы не-
охотно заходят к нам, потому что 
ситуация непредсказуема. Так, ме-
сяц назад к нам шли два судна, но 
они застряли в пути, – рассказала 
Юлия Бровкова.

Дома лучше
Еще одна намечающаяся тенденция 2023 года – про-

мышленные инвесторы возвращаются на родину. Так, 
раньше «Лебединский торговый дом» успешно про-
изводил бытовые и промышленные холодильники в 
Китае, продавая их на отечественном рынке. Теперь их 
сборка будет осуществляться на браунфилд-площадке 
в ТОСЭР «Донецк». На первом этапе предполагается 
выпуск 100 тысяч холодильников в год с потенциалом 
роста до 200 тысяч. В планах наладить производство 
климатической и прочей техники.

– Важно, что у компании уже есть стабильные объ-
емы продаж и вся добавленная стоимость останется 
в России, в частности в Ростовской области, – подчерк-
нул Игорь Бураков.

Будем строить
В этом году большой блок проектов посвящен выпуску 

стройматериалов. В новых реалиях стройки не замо-
розили. По словам Игоря Буракова, это тот локомотив, 
который тянет вперед экономику, соответственно, нужна 
индустрия, с учетом того, что импортные стройматериа-
лы используются все реже. Четыре производства появят-
ся в Аксайском районе, в Октябрьском уже намечается 
запуск второй очереди.

– В Шахтах появится цех по производству ферроспла-
вов, которые на российском рынке пока что на 100% им-
портные. Завод не только закроет потребности донских 
металлургов, но и обеспечит продукцией всю страну, – 
констатировал Игорь Бураков.

12 месяцев
В продуктовую индустрию сейчас вкладываются в 

основном российские инвесторы – не только в целях 
импортозамещения, но и для создания определенного 
экспортного профицита, учитывая большой потенциал 
этого направления.

– Положительное заключение экспертизы получил 
проект крупнейшего в мире завода по производству 
нишевого продукта – льняного масла. Он реализуется 
совместно российской и бельгийской компаниями. Мы 
рассчитываем, что до конца года будет получено разре-
шение на строительство и завод построят за 12 месяцев, 
– сообщил Игорь Бураков.

Инвестиции любят тишину
Ставки в этом году сделаны и на сжиженный природ-

ный газ. До 2035 года в России планируется построить 
30 малотоннажных заводов по его производству. Три из 
них появятся на Дону.

– Одна из компаний пока просит максимальной кон-
фиденциальности до того, как проект будет реализован. 
Существующие на текущий момент планы предполага-
ют инвестиции свыше 27 млрд рублей, – уточнил Игорь 
Бураков.

Важно отметить, что в этом году изменилась геогра-
фия инвесторов. Например, проекты родом из Западной 
Европы частично приостановлены, хотя кто-то продол-
жает их реализовывать, но предпочитает нигде об этом 
публично не говорить.

– С другой стороны, мы увидели, что есть большой 
экономический потенциал по привлечению инвесторов 
с Ближнего Востока, из Южной Америки, с африканско-
го континента, – уточнил глава АИР РО.

С весны наблюдается всплеск интереса к Ростовской 
области со стороны турецкого бизнеса.

– Турецкие инвесторы – особенные. С ними работа 
по проекту занимает очень много времени, но вполне 
можно достигать хороших результатов, – объяснил 
Игорь Бураков.

цитата

Свежая статистическая информация будет базовой для планирова-
ния развития донского сельского хозяйства и принятия мер  
по повышению эффективности сельхозпроизводства.
Виктор Гончаров, первый заместитель губернатора  
Ростовской области

кстати

На Дону в 2023 году на гос-
поддержку сельхозпроизвод-
ства и социального развития 
села выделили почти 8 млрд 
рублей. Впервые начнут фи-
нансировать из казны произ-
водство картофеля и овощей.



Найди своего 
космонавта
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Батайск
Случайные прохожие спасли двух детей, провалившихся под лед на реке Ма-
лый Койсуг. Героями стали Виталий Глинский, Виктор Скляр, Армен Мацаканян 
и Александр Харьков. Сначала мужчины пытались подойти к двум тонущим 
мальчикам по льду, но тот оказался очень тонким, ломался. Тогда один из батай-
чан, живущий неподалеку, быстро принес веревку, ею школьников и вытянули 
из воды. Прибывшие сотрудники госавтоинспекции отвезли детей в боль-
ницу. Их уже выписали домой.

2. Волгодонск
29 торговых площадок организовали в городе для продажи елей, сосен 
и праздничных украшений. По данным горадминистрации, хвойные 
деревья привезли из Башкирии, Кировской, Челябинской и других об-
ластей, а также донского региона. Стоимость деревьев – от 600 руб-
лей за погонный метр.

3. Донецк
Открытое первенство города по боксу среди юношей проведут 23–24 де-
кабря. Среди целей этого состязания – популяризация бокса, повышение 
спортивного мастерства юных боксеров, а также поддержка участников 
спецоперации. В первенстве поучаствуют сборные команды юношей из 
городов и районов Ростовской области, а также ЛНР. Как планируется, 
смогут посоревноваться более 100 человек.

4. Новочеркасск
Первые экобоксы для сбора ненужной 
одежды установили в городе, они 
появились на улице Просвещения, 
155а, и в детском центре на ули-
це Визирова, 11. Как уточни-
ли в горадминистрации, собран-
ную одежду отсортируют. Под-
ходящую передадут нуждаю-
щимся людям, а остальной да-
дут вторую жизнь, отправив на 
переработку в Иваново. Но в ка-
честве вторсырья не принима-
ют верхнюю одежду, носки, бе-
лье и шапки. Точка на сделанном 
не ставится. Планируется поста-
вить такие емкости и в домах куль-
туры микрорайонов Октябрьский, Соцгород 
и на улице Дубовского, 15.

5. Таганрог
На заводе «Красный котельщик» ввели в эксплуатацию инновационное оборудо-
вание – автоматизированную инжекционно-литьевую машину, предназначенную 
для изготовления изделий из полимерных материалов методом литья под давлением.

6. Белокалитвинский район
Две школы района стали победителем и призером всероссийского конкурса 
2022 года на звание «Лучший казачий класс». Команду Ленинской казачьей шко-
лы «Патриот» признали победителем, а казачья школа № 17 вошла в число при-
зеров конкурса. В качестве награды ребята получили путевки во всероссийский 
детский центр «Смена».

7. Зимовниковский район
В Зимовниковском сельскохозяйственном техникуме изготавливают печи-бур-

жуйки для участников спецоперации, эта инициатива принадлежит директо-
ру учебного заведения Елене Шориной. Занимаются этим добрым делом сту-
денты, получающие профессию сварщика, а также их наставники. А в каче-
стве основы для печей используют бывшие в употреблении газовые балло-
ны, которые приносят в техникум жители района. Эти печи отправят в зону 
спецоперации с очередной партией гуманитарной помощи.

8. Мартыновский район
В поселке Южном закончили работы по строительству парка «Юность». Там обустро-
или прогулочные дорожки, установили камеры видеонаблюдения, систему осве-
щения, сделали спортплощадку и фудкорт, оборудовали территорию скамьями, ур-
нами, детским игровым комплексом, качелями, соорудили велопарковки. Посади-
ли деревья разных пород, а также кусты сирени и можжевельника. Благоустроили 

территорию по госпрограмме «Формирование современной городской среды».

9. Цимлянский район
Новый автобус получит Лозновская средняя общеобразовательная школа. 
Новая техника даст возможность доставлять ребят в школу с комфортом.

10. Чертковский район
Начался завершающий этап капре-
монта моста через реку Лозовенька. 
Сумма контракта – более 75,4  млн 
рублей, в том числе из регионального 
бюджета направили свыше 74,6 млн. 
Провести работы намечено раньше 
срока. Мост уже серьезно укрепили, 
заменили опорные части, отремонти-
ровали промежуточные опоры, прове-

ли антикоррозийную обработку, заме-
нили барьерное ограждение. Позади и 

некоторые другие виды работ.

   ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

Сергей БЕЛИКОВ
office@don.media

В Ростове прошел зимний фести-
валь всероссийского физкультур-
но-спортивного комплекса ГТО 
среди всех категорий населения 
Ростовской области. В составе 
команды Красносулинского  
района был и спецкор «Молота».

«Вот прекрасно,  
ты и защитишь!»

Когда мне предложили участ-
вовать в фестивале, первая моя 
мысль была: «Зачем мне это надо?» 
Озвучил я ее, конечно, более 
корректно.

– Ну, вы же получили 
золотой знак? – отве-
тили мне вопросом на 
вопрос. – Честно сдали 
нормативы? Так вы-
ступайте за команду, 
в чем проблема?

А проблема в том, 
что, повторив свое 
«золотое» достиже-
ние, я получил бы 
максимум 60 баллов, а 
здесь результаты оцени-
ваются по 100-балльной 
системе. Поэтому нужно 
было превзойти самого себя.

Чтобы набрать 100 баллов, к 
примеру, человек в возрасте 56–59 
лет должен пробежать дистанцию 
2 км за 7 минут 20 секунд, 115 
раз поднять гирю весом 16 кг, от-
жаться 65 раз. А в возрасте 70 лет 
и старше – пробежать 2 км за 9 
минут 20 секунд, 47 раз за минуту 
качнуть пресс и проплыть 25 м за 
45 секунд.

Кто-то сейчас скажет, что это 
невозможно. И будет неправ. Мой 
70-летний товарищ по команде 
Виктор Фролов осилил «двушку» 
за 9 минут 32 секунды, а 25-мет-
ровку проплыл и вовсе за 19 се-
кунд. Но 200 баллов ему не дали 
– по-моему, несправедливо.

Проплыть проплыл,  
но чуть не умер

Однако не буду забегать впе-
ред. Мне предстояло состязаться 
с мастерами спорта, тренерами 
спортивных школ, которые в пре-
клонные года демонстрируют не-
виданные силу, ловкость, сноров-
ку. А я ведь совсем не спортсмен. 
В спортзал пришел после того, как 
переболел ковидом, чтобы прока-
чать легкие.

Но все же я начал подготовку к 
зимнему фестивалю ГТО. Снача-
ла определил свои слабые места. 

   СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

В канун новогодних праздников 
Почта России провела церемонию 
специального гашения почтовых 
марок. Их наклеили на конверты, 
в которых детские письма Деду 
Морозу отправляются прямиком 
к адресату.

В этом году Ростов-на-Дону во-
шел в число городов, для которых 
вышел специальный штемпель. 

Пробежать, отжаться, сделать 
упражнения на пресс – нет проб-
лем. А вот наклоны и плавание 
надо было подтянуть. Сдавая на 
золотой знак, с плаванием я спра-
вился с третьего раза и при этом 
чуть не умер. Начинал с 1 мину-
ты 28 секунд, в итоге проплыл за 
1 минуту 15 секунд («золото»). Но 
на фестивале никто дополнитель-
ной попытки не даст.

И я приступил к тренировкам, 
что называется, по науке. Толчок 
от бортика, голову в воду, поднял 
лицо, вдохнул, опустил, выдох-
нул, опять поднял, вдохнул… На 
второй тренировке в бассейне 
судорога свела мне ноги одновре-
менно в трех местах. Такого со 
мной еще не случалось.

После двух часов занятий на 
тренажерах болело все. Даже то, 
что не могло болеть по определе-
нию. Но я с каждым разом стано-
вился все крепче.

«Ой вы, мускулы стальные! 
Пальцы цепкие мои!»

Наступил «час икс». Мы при-
были в легкоатлетический манеж 
Донского государственного тех-
нического университета.

15 декабря гашение проходило так-
же в Белгороде, Волгограде, Мо-
скве, Санкт-Петербурге. Указание 
города есть на каждом штемпеле.

– Важно, чтобы печать штемпеля 
заходила на марку, – это означает, 
что она погашена. Письма отправ-
ляются в Великий Устюг, у Деда 
Мороза есть собственная почта, 
сотрудники которой все сортируют 
и подсчитывают. Написать Деду 
Морозу может каждый желающий. 
Мы, в свою очередь, никогда не 
раскрываем письма раньше време-
ни, – рассказали в пресс-службе 
Почты России.

В фестивале приняли учас-
тие 20 команд, в том числе 
из Ростова, Таганрога, Но-
вочеркасска, Волгодонска, 
Новошахтинска, Тацинского, 
Семикаракорского, Октябрь-
ского районов и других тер-
риторий. Всего было около 300 
участников, всех торжественно 

поздравил министр Ростовской 
области по физической культуре 

и спорту Самвел Аракелян.
А потом мои товарищи по коман-

де стали совершать невозможное. 
Только в плавании четыре чело-
века набрали по 100 баллов. Наш 
60-летний замдиректора Виктор 
Баграмов, не тренер и не мастер 
спорта, отжался 50 раз и хотя зара-
ботал не 100 баллов, а 90, но занял 
первое место в своей десятой сту-
пени. 62-летняя учительница физ-
культуры Галина Чмыхало качну-
ла пресс 36 раз, став первой в этом 
виде среди своих соперниц. Юная 
спортсменка Яна Головина проле-
тела 3 км за 8 минут 45 секунд. И 
хотя это далеко не 100 баллов, но 
лучше нее в шестой ступени никто 
не пробежал. Два «стольника» сде-
лал наш Виктор Фролов и еще раз 
– 98 баллов. В общем рейтинге он 
в итоге занял 10-е место.

Наша красносулинская команда 
оказалась на пятом месте после 
Ростова, Новочеркасска, Таганрога 
и Донецка. Что касается меня, то я 
занял скромное 98-е место, однако 
своими результатами доволен. В 
четырех испытаниях набрал боль-
ше 60 баллов. А 50 м проплыл за 
1 минуту 9 секунд. И при этом «не 
умер», и ногу у меня не свело.

Хочу похвалить организаторов 
фестиваля. Ни суеты, ни неразбе-
рихи, все четко, внятно, по-спор-
тивному. В наше трудное время 
побольше бы таких праздников.

Право поставить необычную 
печать предоставили заместителю 
директора по почтовому бизнесу 
Почты России Максиму Валовому 
и директору ростовского филиала 
«Комсомольской правды» Елене 
Соболевой. Максим Валовой под-
черкнул, что тепло рукописного 
письма ценится во все времена.

Стоит добавить, что специаль-
ные гашения обычно приурочены 
к самым разным памятным датам. 
Например, в октябре прошло га-
шение почтовой марки с изобра-
жением Героя Советского Союза, 
маршала Ивана Баграмяна.

И ногу не свело

Напиши Деду Морозу

   Первый Дед Мороз, с которого начиналась коллекция

   Красносулинская команда  
в итоге заняла пятое место

   ФОТОФАКТ

Почему стрелки на игрушечных стеклянных часах 
времен СССР показывают без пяти минут, а не ровно 
полночь? На выставке редких елочных украшений 
из коллекции Светланы Свинаревой можно просле-
дить основные вехи истории нашей страны.

Стеклянные шары, сосульки, бусы, фигурки космо-
навтов и целая плеяда сказочных персонажей. А сколь-
ко гирлянд и масок! Экспозицию, которая открылась в 
ростовском Музее краеведения, многие назвали но-
стальгией по советскому детству.

Сейчас в музее около 1500 предметов. В экспози-
ции есть и елочные украшения ХIХ века, но все-таки 
основная тема – СССР. Елки в нашей стране разреши-
ли наряжать лишь в 1936 году, на этот счет даже вы-
шел особый циркуляр, и как по мановению волшеб-
ной палочки открылось сразу несколько фабрик елоч-
ных украшений.

Какие игрушки изготавливали тогда стеклодувы? Са-
мые простые: шары, шишки, яблоки и груши. Короткая 
эпоха конструктивизма тоже оставила свой след: ма-
стера делали игрушки четких геометрических форм 
без всяких украшений – кораблики, рыбки, звезды. В 
коллекции Свинаревой есть и такие экземпляры. Так-
же в тренде были фигурки пионеров и шары с изобра-
жением Сталина. Коллекционеры говорят, что сегодня 
эти шары днем с огнем не сыскать.

На выставке в краеведческом музее можно также 
увидеть игрушки в технике дрезденского картонажа 
– она была позаимствована у немцев еще до револю-
ции. В советские времена их облик поменялся. Напри-
мер, к открытию Всесоюзной сельхозвыставки в 1939 
году появились игрушки из картона, изображающие 
доярок, свинарок и птичниц, а также их подопечных. 
Эту серию назвали «Скотный двор».

В Великую Отечественную войну к празднику вы-
пускали небольшие партии елочных игрушек в духе 
того времени. На елку «сажали» самолеты и с помо-
щью специальных прищепок прикрепляли парашюти-
стов. Были танки и танкисты. Игрушки посложнее изго-
тавливали из стекла, попроще – из проволоки. В экс-
позиции имеется подобный экземпляр – проволоч-
ная звезда. Дед Мороз и Снегурочка тоже одевались 

по-военному, в теплые ватники. В военное и послево-
енное время на елках появляются блестящие писто-
леты, отливающие перламутровым блеском.

1950-е годы – время активного восстановления 
сельского хозяйства. Каких только разновидностей 
фруктов и овощей не было на елке! Королевой, не-
смотря на зимнее время, была кукуруза, объявленная 
Никитой Хрущевым царицей полей. Простор для вооб-
ражения давали советские фильмы. В коллекции Свет-
ланы – стеклянные часы, где стрелки показывают без 
пяти двенадцать. Впервые такие игрушки появились в 
1956 году, когда Эльдар Рязанов снял «Карнавальную 
ночь». Зрители запомнили Людмилу Гурченко с умо-
помрачительно тонкой талией, муфточкой и песенкой 
про пять минут. Часы – отсыл к этому фильму, их вы-
пускают в России до их пор, и это изюминка нашего 
елочного украшения. На Западе тоже немало стеклян-
ных часов, но на них всегда ровно полночь.

1960-е годы – эпоха освоения космоса. Фабрики 
игрушек тоже не отстают, выпуская космонавтов и кос-
мические корабли, ракеты, планеты и спутники.

В 1980–1990-е годы популярность завоевывают 
практичные пластиковые елочные игрушки, а также 
Деды Морозы и Снегурочки. Они не так красивы, зато 
долговечны. В 1990-е годы стеклянная игрушка стала 
уже редкостью. Отечественные фабрики закрывались, 
а на прилавках появлялись более дешевые пластико-
вые китайские елочные игрушки.

Кстати, рекорд по стоимости на сегодняшний день 
принадлежит советской игрушке «Лягушка с часами» 
из набора к сказке «Буратино». Лягушку продали на 
аукционе за 585 тысяч рублей.

Автор: Ирина Варламова. Фото автора

справка

В марте 2014 года указом президента России Владимира Путина 
был возрожден комплекс «Готов к труду и обороне». В 2016 году наш 
регион в числе первых начал работу по внедрению и популяризации 
ГТО. Сегодня на официальном портале комплекса зарегистрировано 
более 500 тысяч жителей Ростовской области. Более 350 тысяч дон-
чан приняли участие в выполнении нормативов комплекса,  
а около 150 тысяч из них уже стали обладателями знаков отличия.
В 2022 году на территории Ростовской области проведено девять 
многоэтапных фестивалей ГТО, в которых приняли участие более 
10 тысяч человек. Фактически это соревнования, цель которых не  
в подтверждении уровня физической формы, а в выявлении луч-
ших. Для этого используются таблицы, в которых каждый результат 

оценивается в баллах. Набравший наибольшую сумму 
баллов во всех упражнениях и становится  

победителем этого многоборья.

Фото авто
ра



ИНФОРМАЦИЯ криминальные
новости

с Надеждой
Айрумовой

Карабин 
не пригодился

Каменский районный суд огла-
сил приговор двум молодым лю-
дям, 27 и 29 лет. Николая Яикова 
и Алексея Будасова признали 
виновными по статьям «Органи-
зация приготовления к убийству 
по найму» и «Незаконный оборот 
оружия».

Два года назад приятели взяли 
взаймы крупную сумму денег 
у общего знакомого. Решили не 
отдавать долг и убить товарища. 
Для этого они привлекли к делу 
третьего участника, который за 
300 тысяч рублей согласился на 
преступление. Ему передали обрез 
карабина СКС калибра 7,62 мм с 
патронами и всю нужную инфор-
мацию о жертве. Однако «киллер» 
не стал лишать жизни человека, а 
поехал в полицию и рассказал о 
планах заказчиков.

– Сотрудниками правоохрани-
тельных органов было инсцени-
ровано убийство, после чего лица, 
причастные к преступлению, были 
задержаны, – отметили в СУ СКР 
по донскому региону.

Николай Яиков получил восемь 
лет и восемь месяцев лишения 
свободы, Алексей Будасов – во-
семь лет.

Срок 
по четырём статьям

Кировский районный суд в 
Ростове-на-Дону вынес приговор 
мужчине, который убил слу-
чайного знакомого, похитил его 
имущество и поджег квартиру. 
Об этом рассказали в объединен-
ной пресс-службе судов донского 
края.

Погибший пригласил обвиняе-
мого к себе в гости 26 января этого 
года. В процессе застолья между 
ними произошла ссора, в результа-
те Сергей Курбатов задушил своего 
товарища.

– После совершения убийства 
Курбатов тайно похитил из квар-
тиры имущество убитого на сумму 
10,5 тысячи рублей и совершил 
поджог жилого помещения, желая 
сокрыть следы совершенных пре-
ступлений в отношении потерпев-
шего, а затем скрылся, – сообщили 
в пресс-службе ведомства.

Вина ростовчанина была дока-
зана, его осудили по нескольким 
статьям, в том числе «Убийство» и 
«Умышленное уничтожение иму-
щества». Его приговорили к нака-
занию в виде лишения свободы на 
15 лет в исправительной колонии 
строгого режима.

Небезопасная 
продукция

В новочеркасский следствен-
ный изолятор 13 декабря пы-
тались передать наркотики в 
сгущенке.

При осмотре посылок для за-
ключенных сотрудники СИЗО № 3 
нашли в упаковке сгущенного мо-
лока запрещенные вещества. Они 
выглядели как необычные белые 
гранулы. Также сообщается, что 
в палке колбасы был спрятан мо-
бильный телефон. Аналогичная 
ситуация произошла несколькими 
днями ранее, только тогда мо-
бильник обнаружили в упаковке 
с сахаром.

Ищет полиция
Стали известны подробности 

недавнего похищения человека 
в Белой Калитве.

13 декабря злоумышленники 
приехали к знакомому домой, 
чтобы выяснить отношения, со-
общает портал Donday.ru. Беседа 
не задалась, они избили мужчину 
и затолкали его в багажник авто-
мобиля.

Приехав на окраину города, они 
сломали руку потерпевшему и 
оставили его в роще. Дончанину 
хватило сил дойти до дома, после 
чего он обратился в полицию и за 
медицинской помощью. Сейчас 
идут поиски подозреваемых.

Работа в зоне доступа
На Дону численность безработных продолжает уменьшаться. Сегодня этот пока-
затель – 10,7 тысячи человек. Как пояснил начальник управления государствен-
ной службы занятости населения Ростовской области Сергей Григорян, в этом 
году при содействии службы занятости нашли работу больше 61 тысячи человек. 
Специалисты центров занятости формируют индивидуальные комплексы  
услуг и сервисов. Например, соискателям предлагают варианты трудоустройства, 
направляют на обучение новым профессиям, а перед встречей с работодателем 
учат навыкам собеседования и самопрезентации.
Также специалисты региональной службы занятости ведут превентивный монито-
ринг увольнения работников в связи с ликвидацией организаций либо сокращени-
ем штата, а также неполной занятости работников организаций.
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Примите «таблетку»
   ИНИЦИАТИВА

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Волонтеры переоборудо-
вали обычный УАЗ в каре-
ту скорой помощи, которая 
отправилась на Донбасс.

Дыша духами 
и туманами

Мысль о том, что бойцам 
не помешала бы быстрая, 
маневренная и проходи-
мая санитарная машина, 
пришла в голову участни-
кам телеграм-сообщества 
«ZСвоих не бросаем». В 
группе в основном состоят 
медицинские работники, и 
они как никто знают, как 
важно медицинское осна-
щение.

– Мы почти год поддер-
живаем связь с одним из 
воинских подразделений 
под Донецком, там недавно 
создана инженерно-сапер-
ная рота. Мы решили, что 
наиболее подходящий ва-
риант для перевозки ране-
ных – УАЗ «таблетка», эти 
машины активно исполь-
зуются в качестве скорой 
в сельской местности. Они 
компактные, но вместитель-
ные, рассчитаны на четырех 
человек, в кабине кроме во-
дителя могут разместиться 
врач и фельдшер. Они могут 
передвигаться по бездо-
рожью. Однако те УАЗы, 
которые нам предлагали в 
Краснодарском крае и Рос-

товской области, были в ужасном 
состоянии. Тогда нам на помощь 
пришли единомышленники из 
Саратова, – рассказывает волонтер 
Юлия Морозова.

Операция по доставке «таблет-
ки» стала настоящим квестом, но 
в конце концов все получилось.

– Подходящий УАЗ отыскал мой 
дядя в Ульяновске. Он занимается 
куплей-продажей автомобилей и 
подсказал, что там на заводе до сих 
пор изготавливают «таблетки». Он 
подобрал нам подержанный УАЗ в 
хорошем состоянии, – продолжает 
волонтер Кристина Гришина. – 
Пригнал его в Саратов и утеплил 
пенополистиролом. Жена моего 
брата, которая занимается парфю-
мом, составила небольшие наборы 
из миниатюрных духов – презенты 
к Новому году – и дальше УАЗ от-
правился в Ростов.

УАЗ превращается в скорую
За сам УАЗ волонтеры заплатили 

300 тысяч рублей, и эта не такая 
уж маленькая сумма собралась 
быстро. Но надо было еще макси-
мально адаптировать автомобиль 
для медицинских целей. На это по-
надобилось еще 100 тысяч рублей.

– Мы запросили в военном гос-
питале схему устройства УАЗа 
– машины скорой помощи и пол-
ностью обновили салон. Оборудо-
вали четыре места для перевозки 
раненых. Самое главное, чтобы все 
было надежно и устойчиво. Крепеж 
из прочных ремней, новые носил-
ки, которые можно использовать и 
автономно, и в качестве мест для 
перевозки. Помогали, конечно, 
мастера, нашей задачей было все 
организовать. Когда «таблетка» 

спустя месяц превратилась в са-
нитарную машину, мы оснастили 
ее необходимыми медикамента-
ми, перевязочным материалом, 
антисептиком, обезболивающими 
препаратами, стерильными сал-
фетками, средствами гигиены. 
Снарядили еще чаем и кофе. Один 
из участников группы передал 
домашнее сало. Полностью уком-
плектованный УАЗ отправился в 
часть, а спустя два дня получили 
видеообращение с благодарностью: 
«От медицинского взвода, от всего 
личного состава роты размини-
рования огромное спасибо всем 
медикам, врачам, неравнодушным 
людям, которые помогли нам этим 
транспортом». По сообщению, ос-
тавшемуся за кадром, подаренная 

ростовчанами санитарная машина 
уже активно используется и в бу-
дущем наверняка спасет не одну 
солдатскую жизнь, – говорит Юлия 
Морозова.

Основной упор – 
на медицину

Добровольцы объясняют, что 
решение о доставке УАЗа-скорой 
на Донбасс вовсе не было спонтан-
ным. Волонтерская группа «ZСво-
их не бросаем» начала действовать 
с первых недель специальной воен-
ной операции. Ее создал неболь-
шой коллектив женской консульта-
ции ростовской поликлиники № 41. 
Всего в группе было 25 человек, а 
сейчас в 10 раз больше. Адресно от-
правляли в зону боевых действий 

нескоропортящиеся продукты 
питания, сладости, медикаменты, 
мелочи, необходимые в быту.

– Все начиналось с совсем ма-
леньких партий, так как бюджет 
был ограничен, а потом я разго-
ворилась с коллегой из другого 
медучреждения, которая хотела 
бы помочь, но не знала, как. Я рас-
сказала о нашей группе, и к ней 
подключились медики из детской 
областной больницы, хирурги-ре-
аниматологи, наши пациенты и 
сокурсники, которые разъехались 
по всей стране. Людей стало боль-
ше, соответственно, и помощь 
стала уже другого качества. Это 
не только продукты питания, но 
и спецсредства для военных. Но 
основной уклон – медикаменты. 
Наверное, потому что костяк груп-
пы – медицинские работники, и мы 
понимаем, что это необходимо. Ме-
дицина – это сохранение жизни и 
поддержание здоровья, – полагает 
Юлия Морозова.

Сейчас волонтеры по собствен-
ной инициативе хотят передать 
бойцам второй УАЗ, в котором 
главным плюсом станет проходи-
мость.

– Мы думаем, что такой автомо-
биль будет хорошим подарком для 
бойцов-разведчиков. Один пред-
приниматель из участников груп-
пы уже выделил половину суммы. 
Готовим и новогодние сюрпризы 
для настроения. До 25 декабря хо-
тим отправить на Донбасс 570 по-
дарков – в каждом банка сгущенки, 
плитка шоколада и гречневая каша 
с тушенкой. Ученики ростовской 
школы № 110 оформили новогод-
ние поздравления, – делится пла-
нами Юлия Морозова.

   СУДЬБЫ

Сергей БЕЛИКОВ
office@don.media

За успехи в работе и вклад 
в реализацию социально-
экономической политики 
региона бухгалтер Анаста-
сия Скорнякова удостоена 
благодарственного письма 
Законодательного Собра-
ния Ростовской области.

Из своих 33 лет девушка 
15 лет трудится в сельскохо-
зяйственной отрасли.

Анастасия родилась и жи-
вет в Новошахтинске. Окон-
чила Шахтинский колледж 
топлива и энергетики, по-
лучив диплом бухгалтера, 
потом – Северо-Кавказскую 
академию государственной 
службы в Ростове, где стала 

дипломированным экономистом. 
Трудилась в ЗАО «Пригородное», 
расположенном в Новошахтинске.

Последние четыре года Скорня-
кова работает в крестьянско-фер-
мерском хозяйстве, расположен-
ном в хуторе Киреевка Октябрь-
ского района. На Анастасии вся 
бухгалтерия.

Кто-то скажет, мол, это не работа, 
а синекура. Много ли документации 
у обычного сельского фермера? Но 
дело в том, что Александр Копылов 
не совсем обычный фермер. У него 
20 тыс.  га земли в Октябрьском и 
Белокалитвинском районах, около 
2000 голов скота. Так что работой 
главный бухгалтер КФХ загружена, 
что называется, от и до. Трудиться 
приходится не покладая рук.

– Многие считают цифры и 
расчеты скучными, а мне это 
нравится, – улыбается Анаста-
сия. – Я получаю удовольствие от 
«общения» с числами. Но только 

   ИНТЕРВЬЮ

Петр ЧЕСНОКОВ
office@don.media

Фото:  отделение Пенсионного Фонда 
Ростовской области

С 1 января 2023 года 
в Ростовской области по-
явится региональное отде-
ление Социального фонда 
России. Новая организация 
объединит в себе област-
ные отделения Пенсионно-
го фонда России и Фонда 
социального страхования. 
О том, что изменится в ра-
боте с гражданами, «Мо-
лоту» рассказал управляю-
щий отделением Пенсион-
ного фонда по Ростовской 
области Евгений Петров.

Быстрее и удобнее
 – Евгений Михайлович, 

новое масштабное соци-
альное госучреждение по-
является в  нашей жизни с 
2023 года. Чего нам ждать 
от слияния ПФР и ФСС? 
Стоит ли беспокоиться за 
выплаты, которые были 
назначены граж данам 
раньше? 

– Объединение фондов 
никак не отразится на гра-

фике и порядке выплат мер соцподдержки в Рос-
товской области. Процесс предусматривает полную 
преемственность всех выплат и услуг, которые се-
годня есть в компетенции двух фондов. Граждане 
продолжат получать положенные им пенсии, пособия 
и другие выплаты в прежние даты.

 – Зачем необходимо объединение? 
– Это закономерное явление. Сегодня ПФР и ФСС 

работают с одними и теми же гражданами и запра-
шивают информацию друг у друга через систему 
межведомственных запросов. После объединения 
такая необходимость отпадет, появится единая база 
данных. Это позволит сократить сроки ожидания 
выплат. Кроме того, все услуги по линии ПФР 
и ФСС можно будет получить в одном месте 
в рамках «одного окна».

 – Я правильно понимаю, что объедине-
ние будет способствовать улучшению ка-
чества получения соцуслуг для граждан? 

– Безусловно. Объединение двух фондов 
– это возможность быстрее и удобнее 
обращаться сразу за несколькими 
мерами поддержки в единый офис 
клиентского обслуживания. Сейчас 
в некоторых случаях человеку для 
получения полного объема соцпод-
держки необходимо обращаться 
и в ПФР, и в ФСС. О предпо-
читаемой форме – денежной 
или в натуральном выраже-
нии – набора социальных 
услуг, например, гражда-
не  подают заявление 
(большинство – через 
портал госуслуг) в 
Пенсионный фонд.  

Пенсионный фонд и соцстрах объединяются
В Фонд социального страхования – о получении 
непосредственно самих услуг, например путевки 
в санаторий. С 2023 года этим будет заниматься 
единое учреждение. Количество электронных 
сервисов будет увеличено.

 – Количество выплат для граждан не изме-
нится?  

– Количество выплат увеличится, поскольку 
Социальному фонду России будут переданы и 
новые меры поддержки, которые объединятся в 
единое пособие для нуждающихся семей.

 Один платёж вместо трёх
 – Вы упомянули единые офисы кли-

ентского обслуживания. Где они будут 
размещаться? 

– С 1 января 2023 года в Ростовской 
области будет функционировать 62 
единых офиса клиентского обслужи-
вания Социального фонда России. 

Они разместятся по адресам 
клиентских служб отделе-

ния Пенсионного фонда 
по Ростовской области. 
Список адресов опубли-
кован в региональной 
вкладке на сайте ПФР  

pfr.gov.ru в разделе 
«Гражданам».

 – У многих дончан есть личный 
кабинет на сайте ПФР. Что с ним 
будет с 1 января? 

– Возможность обращаться за мера-
ми поддержки по линии ПФР не выхо-
дя из дома сохранится. Большинство 
услуг ПФР уже сейчас можно полу-
чить через личный кабинет на портале 
госуслуг. В дальнейшем электронные 
сервисы будут расширяться и пре-
доставляться непосредственно через 
сайт gosuslugi.ru.

 – Что ждет страхователей? Ранее 
они предоставляли отчетность и в 
ПФР, и в ФСС. 

– Прием отчетности от страховате-
лей будет проводиться по новой фор-
ме. Вся отчетность будет подаваться 
в единой форме, а страховые взносы 
работодатели будут уплачивать одним 
платежом, а не тремя, как раньше.

 – Сохранятся ли льготы по уплате 
страховых взносов для работодателей? 

– Все действующие льготные режи-
мы сохранятся, а НКО и благотвори-
тельные организации получат допол-
нительные преференции в результате 
оптимизации тарифов страховых взно-
сов и вместо 20% будут платить 7,6%.

   Операция по доставке УАЗа из Ульяновска в Ростов стала  
настоящим квестом

Фото автора

Не работа, а синекура? Отнюдь нет

   Анастасия Скорнякова работает бухгал-
тером в крестьянско-фермерском 

хозяйстве в хуторе Киреевка 
Октябрьского района

исключительно в сфере АПК. Не 
знаю почему, но стоит мне пред-
ставить, что я тружусь бухгал-
тером, к примеру, на промыш-
ленном предприятии или в 
бизнес-корпорации, сразу 
понимаю – это не мое. 
Сельское хозяйство – 
совсем другое дело.

Девушка не знает 
почему, но можно до-
гадаться. У нее АПК 
не только на работе, 
но и дома. На своем 
подворье Анастасия 
выращивает кур, уток, 
поросят. Личное подсоб-
ное хозяйство приносит 
дополнительный доход, а 
это неплохая добавка к бух-
галтерской зарплате. В наше 
время человек всегда может 
заработать деньги дополнитель-
но. Главное – не лениться, искать 
возможности.

А еще Анастасия строит 
в Новошахтинске дом по 

собственному проек-
ту. Жилище практи-

чески готово, уже 
и д е т  о т д е л к а . 

Н а ш а  г е р о и н я 
с дочкой-перво-
классницей ско-
ро переселятся 
в домовладе -
ние площадью 
150 кв. м.

Награда та-
кого высокого 
уровня у Анас-

тасии первая, 
но она надеется, 

что не последняя. 
Жизнь только на-

чинается, и впереди 
у Скорняковой много 

работы. Той, в которой 
она делает успехи и за кото-

рую потом награждают.

Соболезнование
Коллектив Северо-Кавказского 
управления по гидрометеорологии 
и мониторингу окружающей среды 
глубоко скорбит по поводу гибели 
6 декабря 2022 года в ходе специ-
альной военной операции техника- 
гидролога I категории гидрологи-
ческой станции Аксай Сергея Ан-
дреевича ЗА ЯРНОГО и выражает 
искренние соболезнования род-
ным и близким.
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   Управляющий отделением Пенсионного фонда 
по Ростовской области Евгений Петров напоминает, 
что инфор мация об объединении размещена на сайте 
pfr.gov.ru, а в отделении ПФР по Ростовской области 
также работает горячая линия 8-800-600-01-95



новости медицины

с Викторией
Головко

Непрошеная гостья
Сложную и редкую опухоль 

удалили пациенту хирурги рос-
товского онкоцентра, задейство-
вав для этого систему нейро-
физиологического мониторинга.

Речь идет о шванноме малого 
таза, новообразование исходило 
из оболочек периферического 
нерва. Врачи Национального ме-
дицинского исследовательского 
центра (НМИЦ) онкологии, рас-
положенного в донской столице, 
удалили эту опухоль 61-летнему 
жителю Чеченской Республики. 
Оперировал гендиректор центра 
Олег Кит.

– Шваннома малого таза встреча-
ется достаточно редко. В процессе 
удаления опухоли есть риск по-
вреждения нерва, из которого она 
растет. Это может привести к не-
врологическому дефициту, вплоть 
до полной парализации и развития 
трофических нарушений нижних 
конечностей. Чтобы избежать не-
гативных последствий и сохранить 
качество жизни пациента, во время 
операции мы применили систему 
нейрофизиологического монито-
ринга, – пояснил Олег Кит.

Как рассказали в НМИЦ онколо-
гии, операция прошла благополуч-
но, пациента уже выписали.

А рыба была  
ни при чём

Благодаря бдительности Евге-
ния Королькова, врача скорой 
помощи подстанции № 5 Город-
ской больницы скорой медпомо-
щи (ГБСМП) Ростова, удалось 
спасти семью с маленькими 
детьми.

Все начиналось прозаично. Как 
сообщается в телеграм-канале 
ГБСМП, поступил вызов к 41-лет-
нему мужчине, он жаловался на 
скачок давления и головокруже-
ние. Однако, приехав на место, 
бригада обнаружила, что тошнота, 
слабость и головокружение наблю-
дались уже не только у мужчины, 
но и у его жены, 11-летнего сына и 
двухлетней дочки.

– Глава семьи предположил, что, 
возможно, это отравление рыбой, 
которую приготовили накануне. 
Но симптомы не были похожи на 
пищевое отравление, – вспоминает 
доктор Корольков.

Медик предположил, что при-
чина – действие «тихого убийцы», 
угарного газа. Он быстро вывел 
семью из дома, вызвал сотрудни-
ков газовой службы и дополни-
тельную бригаду скорой. И, как 
выяснилось позже, поступил верно: 
виновником ЧП оказался один из 
бытовых приборов, установленных 
в доме.

Нейросеть  
в роли диагноста

Ученые Южного федерального 
университета (ЮФУ) научили 
нейронные сети распознавать 
рак, что может ускорить и усо-
вершенствовать процесс диагно-
стики этого заболевания.

Как уточнили в Центре общест-
венных коммуникаций универси-
тета, исследования касались рака 
толстой кишки. Ученые Между-
народного исследовательского 
института интеллектуальных 
материалов ЮФУ разработали 
систему независимого контроля 
качества прижизненных патоло-
гоанатомических исследований 
биопсий опухолей толстой кишки. 
Для этого задействовали предва-
рительно обученные сверхточные 
нейронные сети.

Исследователи надеются в буду-
щем увеличить свою базу данных 
и натренировать нейросети выяв-
лять даже редкие виды злокаче-
ственных новообразований.

Папье-маше и вата 
творят чудеса

Добрый и увлекательный мас-
тер-класс по изготовлению елоч-
ных игрушек провели в отделе-
нии детской онкологии ростов-
ского НМИЦ онкологии.

Создавать украшения к Ново-
му году маленьким пациентам 
помогли волонтеры из благотво-
рительного фонда «Дарина». Ре-
бята раскрашивали сделанные из 
папье-маше зимние избушки. А 
порожки и крыши самодельных 
домиков украшали ватой, напоми-
нающей пушистый снег.

Счёт идёт на миллионы
Число обращений в «Службу-112» Ростовской области превысило 21 млн, 
об этом сообщил замгубернатора Вадим Артемов. Юбилейный звонок посту-
пил на прошлой неделе, 15 декабря, из Волгодонского района. Напомним, 
«Система-112» начала работу в сентябре 2016-го. Структура объединила  
единые дежурно-диспетчерские службы всех 55 муниципальных образова-
ний региона и семь экстренно-оперативных служб, что позволяет быстрее ре-
агировать на ЧС. Ежедневно «Служба-112» принимает около 11 тысяч звон-
ков. С этого года у операторов-112 появилась и новая функция – прием вызо-
вов по единому номеру 122. Последний предназначен для оказания консуль-
тационной помощи по вопросам, связанным с частичной мобилизацией, осен-
ним призывом, коронавирусной инфекцией и помощью беженцам.
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Людмила ДЬЯЧЕНКО  
office@don.media

Творческий конкурс  
«Символ года» на выставке 
«Новогодняя ярмарка» про-
шел в «ДонЭкспоцентре» 
Ростова в седьмой раз.

Демонстрировать свои 
таланты можно было и 
раньше, но принимались 
только снеговики. И по-
скольку стеллажи со сне-
говиками стали одинако-
выми из года в год, решено 
было посвящать выставку 
разным героям – символам 
наступающего года.

Всего было выбрано 12 побе-
дителей в разных номинациях. В 
прошлом декабре организаторы 
получили 2000 работ, в этом – бо-
лее 4000. Массовый творческий 
взрыв можно объяснить снятием 
ковидных ограничений или извест-
ностью состязания.

География креатива – вся Рос-
товская область. На этот раз пред-
почтительным способом доставки 
оказались посылки «Почтой России» 
и курьерскими службами. В тече-
ние последней недели к конкурсу 
невольно оказались причастны ох-
ранники – курьеры и сами мастера 
оставляли им посылки. К концу сме-
ны все служебные помещения охран-
ников были заставлены коробками.

Несведущему человеку сложно 
определить, своя идея у создателя 

Символ года – самовар
или скопированная, потому-то и 
были привлечены в жюри Светлана 
Фотина и Елена Бойко из сообщества 
кукольников «Южная сторона».

– Если человек начинает делать 
игрушки или арт-объекты, участ-
вует в мастер-классах, смотрит 
видео, то постепенно перестает ко-
пировать и придумывает свои идеи 
кукол, мордочки мишек Тедди. В 
последние пару лет стали модными 
ватные игрушки. Часто новички 
делают кукол из папье-маше, по-
том из пластика, затем переходят 
к более сложному фарфору, – про-
комментировала Светлана Фотина.

– На конкурс поступило много 
вязаных игрушек, мы обращали 
внимание на то, аккуратно ли они 
сделаны, излучают ли доброту, – 
добавила Елена Бойко.

Учиться на традициях, 
слышать современность
Уходящий культурный год на Дону оказался вре-

менем, может быть, и не великих открытий, но 
прошел без великих провалов. Словом, стал той 

самой базой, на которой и идет развитие.

Каждый выбирает для себя
Уходящий год был богат на выставочные проекты 

художников. Особенно в этом плане заявил о себе зал 
Ростовского областного отделения Союза художников 
России. Практически каждые две недели здесь открыва-
лась новая экспозиция.

Этот год отметился проектом, который можно назвать 
«Курманаевские-3». В первый день старого Нового года 
Ростовский музей русско-армянской дружбы предста-
вил зрителям выставку заслуженного художника России 
Алексея Курманаевского «Не хлебом единым». Юбилей 
заслуженного художника России Елены Курманаевской 
Ростовское отделение Союза художников России отме-
тило в своем зале персональной экспозицией «Каждый 
выбирает для себя…» И продолжила семейный марафон 
персональной выставкой в том же зале дочь заслужен-
ных художников Наталия.

И хотя на вопрос губернатора Ростовской области на 
совете по культуре, когда в Ростове появится картинная 
галерея, внятного ответа не прозвучало, современные 
художники находят площадки и предъявляют публике 
интересные проекты. Легендарный «Квадрат+» ЮРГИ 
отметил свое 20-летие в МСИИДе юбилейной экспози-
цией. Активно выставлялись в том же музее творцы, ра-
ботающие в стиле стимпанк. В хорошем темпе работал и 
Центр слияния современных искусств MAKARONKA, 
поразивший неординарным ювелирным проектом. На 
Донской улице донской же столицы состоялся фести-
валь уличного искусства «Месторождение».

Порадовал Ростовский областной музей изобразитель-
ных искусств – и не только тематическими выставками, 
благо фонды позволяют, но и совместной с Краснодар-
ским «коллегой» экспозицией живописи Коровина.

Проектом «В кругу друзей» Волгодонский союз 
художников отчи-
тался за свою работу 
в 2021–2022 годах, 
заявив о 40 групповых 
и персональных экс-
позициях. И, конечно 
же, надолго запомнит-
ся выставка к 130-ле-
тию со дня рождения 
Марины Цветаевой в 
«Шолохов-центре».

Театр уж полон...
Из премьер ростовского Музыкально-

го выделим «Севильского цирюльника», 
поставленного режиссером Георгием 
Исаакяном и ставшего одной из самых 
эффектных, внятных и прекрасно испол-
ненных труппой показов театра. Хотя на-
звать бы лучше спектакль по имени графа 
Альмавивы, столь прекрасно исполнил 
свою партию и роль Юрий Городецкий.

Показав высокий класс актерской игры 
и режиссуры, не говоря уже 
об отличном сценарии, 
Ростовский академический 
театр драмы имени М. Горького предъявил 
зрителю свое видение творчества Василия 
Шукшина.

Постановки прошедшего весной фести-
валя-конкурса донских театров «Мель-
помена» оказались по уровню выше, чем 
многие спектакли возобновленной всерос-
сийской «Русской комедии». Далеко не все из 
них можно поставить в один ряд с трагедией 
«В ночь лунного затмения» Новошахтинского 
драмтеатра, который, выиграв грант прези-
дентского фонда культурных инициатив, про-
вел очередной международный театральный 
фестиваль «Поговорим о любви». Председа-
тель его жюри Ольга Сенаторова, поздравляя 
создателей спектакля «Пиковая дама» (театр 
Горького), сказала, что благодаря таким по-
становкам в театр возвращается Театр.

Пушкинская карта при-
вела в теат ры многих 
юных зрителей, хотя, как 
было отмечено на итого-
вом заседании Совета по 
культуре при губернаторе, 
над этим вопросом еще ра-
ботать и работать.

Хорошо показали себя и 
негосударственные театры. 
Премьера камерной оперы 
«Это любовь» прошла в 
креативном пространстве 
D30. В Центре современно-
го искусства MAKARON-
KA в рамках проекта «Сво-
бодная форма» состоялась 
трогательная премьера 
спектакля «Алиса в Стра-

не чудес 2.0». Камерный донельзя 
«Муха-театр» показал медитатив-
ную премьеру AGAIN по произве-
дению Хемингуэя «Старик и море».

   Приз зрительских симпатий завоевал 
резной самовар «Веселая карусель»  
с зайцами – работа мастеров Николаев-
ского ДК Неклиновского района

   КУЛЬТУРА

Людмила ДЬЯЧЕНКО  
office@don.media

Артисты из культурного 
клуба «Восхождение» дали 
спектакль «Битва за мечту», 
на этот раз в Ростове-на-До-
ну. Постановки также были 
в Таганроге и Севастополе. 
Это представление о том, 
надо ли терпеть лишения 
ради мечты и почему одни 
люди терпят, а другие нет.

Что происходит
Идея литературно-исто-

рической постановки «Битва 
за мечту» возникла три года 
назад, к 102-летию Октябрь-
ской революции 1917 года.

ся. Зато зрители признаются, что 
многое открыли для себя, каждый 
свое, и даже всплакнули.

Кто создаст комфорт
Сюжет охватывает период с 1917 

года по наши дни. Артисты читают 
стих за стихом разных поэтов и 
движутся от десятилетия к десяти-
летию. Времена меняются, но неиз-
менны два героя: человек-творец и 
человек-мещанин.

Творец готов терпеть холод, 
есть мокрый хлеб и твердить 
на стройке: «Через четыре года 
здесь будет город-сад». Мещанин 
желает только иметь маленький 
уютный мирок, но вот кто должен 
создавать этот комфорт, для него 
вопрос открытый. При любом 
результате мещанин ноет: «Зачем 
такая высокая цена?».

– Мы хотели показать Советский 
Союз в разное время через стихи 
тех лет. Если событие, например, 
было в 1920-е годы, я подбирала 
написанное именно тогда. На мой 
взгляд, поэты, в отличие от дру-
гих людей, больше чувствуют, что 
происходит, быстрее улавливают и 
способны отражать и передавать 
это в своих стихах, – объяснила 
руководитель клуба Инна Аста-
фурова.

За три года было дано около 
десятка представлений. Осенние 
политические события подогрели 
интерес к теме, поэтому три спек-
такля прошли один за другим.

В обществе сейчас много разго-
воров о том, какой путь выбрать 
России и другим странам, всему 
миру, так вот спектакль – об этом, 
хотя прямо ни о чем и не говорит-

Есть много версий, почему и 
когда затрещал Советский Союз. 
Одни говорят, что все началось в 
оттепель Хрущева, другие винят 
Горбачева и Ельцина.

– Любой вариант верный, – счита-
ет Инна Астафурова. – Но ведь есть 
еще народ, и стоит задаться вопро-
сом, а почему он согласился с пред-
лагаемым. Всегда были и останутся 
в обществе рвущиеся вперед творцы 
и мещане, которые тянут назад.

Где взять ответы
Культурный клуб «Возрожде-

ние» возник 10 лет назад и присут-
ствует в семи городах: Ростове-на-
Дону, Таганроге, Новочеркасске, 
Астрахани, Новороссийске, Вол-
гограде, Севастополе.

Когда распа лся Сове тск ий 
Союз, многие участники клуба 

Битва за мечту
были юными и не понимали, 
что происходит, – ну распался и 
распался... Осознание пришло с 
возрастом. Творчество помогает 
делать правильные выводы.

Все представления клуба бес-
платные, актеры непрофессиональ-
ные. Клуб для них – сообщество по 
интересам. Театральные постанов-
ки устраиваются редко, ведь арти-
сты репетируют в свободное время.

Зато есть регулярные бесплат-
ные кинопоказы с обсуждением – 
по вторникам в арт-пространстве 
«Ростов». Репертуар подбирается 
близкий к спектаклю «Битва за 
мечту».

– Наши мероприятия устраи-
ваются не для развлечения, а для 
того чтобы задуматься и получить 
ответы на вызовы судьбы, – поды-
тожила Инна Астафурова.

Книжно-интерактивная система
О том, как преображается все вокруг, 

когда на территории появляется модель-
ная библиотека, и говорить не приходит-
ся. За счет средств нацпроекта «Культу-

ра» с 2019 года таких библио-
тек в области появилось 12. До 
2030-го их должно стать 102. 
Модельная библиотека отли-
чается от обычной наличием 
новых книг, компьютеров, со-
временного интерьера и массы 
медиавозможностей.

Их роль как книжно-ин-
формационных и культурных 
центров сегодня трудно пере-
оценить. И понятно, почему 
именно в Донской государ-
ственной публичной библио-
теке открылся очередной в 
области виртуальный кон-
цертный зал.

Год народного искусства 
и нематериального наследия 
закончился на Дону решением 
принять областной закон об 
охране этого наследия.

В Ростовскую область продолжают-та-
ки приезжать писатели, несмотря на отсут-
ствие авиационного сообщения с миром. 
Так, замечательную во всех отношениях 
встречу с Владиславом Отрошенко (счи-

тайте, современным русским 
классиком, «Молот» писал 
об этом в середине ноября) 
организовал в ДГПБ Ростов-
ский областной обществен-
ный фонд развития культуры 
чтения и пропаганды книги.

Словом, было что на Дону 
и увидеть, и услышать, чем 
полюбоваться и похвалиться 
перед другими регионами.

  ИТОГИ ГОДА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media, 

Фото автоРа

   Схему «меотополи-
тена» предложили 
ростовские худож-
ницы на фестивале 
«Месторождение»

   Юрий Городецкий (справа) 
был великолепен в «Севиль-
ском цирюльнике»

   Знаменитый виолонче-
лист Петр Кондрашин 
– участник мировой 
премьеры произведения 
Леонида Клиничева

К о н к у р с  « С и м в о л 
года» проводится со -
вместно с «Русфондом». 
После подведения ито-
гов игрушки распрода-
ют. За все время было 
собрано около 300 тысяч 
рублей для девяти боль-
ных детей.

– Конкурс символов 
года – новогодняя ска-
зочная история, – сказала 
руководитель региональ-
ного бюро «Русфонда» 
Галина Козлова, – ведь 
все сделано своими ру-
ками, с добротой. Благо-
творительная идея объ-
единяет людей и дарит 
надежду тем, кто в этом 
сейчас нуждается.

Ф
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Прошедший на сценах Ростовского академического театра драмы 
имени М. Горького фестиваль «Театральная площадь» был задуман 
как форум спектаклей донских театров, играющих произведения 
местных авторов. Это направление решено было развивать и дальше.

Из музыкальных премьер стоит вспомнить исполнение произве-
дений композитора Леонида Клиничева – «Кавказской симфонии» 
(№ 4) и Концерта для виолончели с оркестром. Симфония прозву-
чала в Мариинском театре на закрытии Дней культуры Ростовской 
области в Санкт-Петербурге.
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   Аргентинец Месси  
стал лучшим игроком  
чемпионата мира

Победа напоследок
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ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774

8 (863) 306-11-75
8-928-966-03-66

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/П2774

  ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» провел по-
следний матч во Дворце 

спорта.

Прощание с ареной
Матч против «Ставрополья» 

был последним в старом Дворце 
спорта. Уже в скором времени 
начнется масштабная реконструк-
ция арены, которая продлится 
несколько лет.

В честь этого «Ростов-Дон» 
показывал исторические кадры 
с игр команды во Дворце спорта, 
где она и завоевывала трофеи. 
Бы ли п риглашены ве тераны 
команды, а матч открывала опер-
ная певица. По антуражу каза-
лось, что в Ростов вернулась Лига 
чемпионов.

– Наш Дворец спорта всегда 
был символом признания осо-
бой роли спорта в жизни горо-
жан разных возрастов. Он был 
местом подтверждения особого 
отношения руководства города 
к спорту. Дворцы культуры в 
Ростове-на-Дону к тому момен-
ту уже были, а когда появилась 
настолько большая площадка 
для спортивного направления, 
жители города были очень рады 
и горды. А как по-другому, ведь 
Дворец спорта очень красив, – 
поделилась впечатлениями перед 
матчем легенда «Ростов-Дона» 
Галина Колотилова.

Проще простого
С первых минут на площадку 

вышли Галина Габисова, Юлия 
Манагарова, Екатерина Зеленко-
ва, Анна Сень, Ксения Макеева, 
Владлена Бобровникова, Полина 
Кузнецова. Вратарь Галина Габисо-
ва впервые вышла в старте в этом 
сезоне – она долго восстанавлива-
лась от травмы.

Счет открыла ростовчанка По-
лина Кузнецова, но гостьи тут же 
ответили на это своим точным 
броском. На 4-й минуте судьи на-
значили семиметровый, который 
успешно реализовала Екатерина 
Зеленкова.

После этого «Ростов-Дон» завла-
дел нитью игры и уже не отпускал 
ее из своих рук. К седьмой минуте 
на табло горел счет 7:3. «Ставро-
полье» взяло тайм-аут, однако это 
не помогло нашим гостьям. Ко-
манда не смогла вернуться в игру, 
ростовчанки наращивали свое 
преимущество. К 24-й минуте оно 
составляло семь мячей, а на пе-
рерыв команды ушли и вовсе при 
счете 25:12.

Во втором тайме Эдуард Кокша-
ров произвел ротацию состава. В 
игру вступили Меланья Пичугина, 

   ФУТБОЛ

Вратарь «Ростова» Никита 
Медведев почти восстано-
вился от травмы, которую 
он получил осенью в матче 
Кубка России.

В середине сентября гол-
кипер получил разрыв связ-
ки колена. Он восстанавли-
вался в Москве. По словам 
его агента Андрея Талаева, 
все идет по плану.

«Конечно, он полетит на 
сборы. Даже если бы он 
еще не восстановился, все 
равно полетел бы с коман-
дой», – цитирует Талаева 
«РБ Спорт».

Агент рассказал, что Мед-
ведев занимается с трене-
ром индивидуально, дела-
ет упражнения. Вратарь, 
можно сказать, остался без 
отпуска, в который он не 
полетит, чтобы быстрее 
восстановиться.

Высказался на этой неде-
ле и полузащитник Алексей 
Миронов. Он прокомменти-

   ЧЕМПИОНАТ МИРА

Аргентина стала чемпио-
ном мира по футболу.

В субботу, 17 декабря, 
болельщикам предстояло 
размяться. В матче за третье 
место встретились сборные 
Хорватии и Марокко. На-
чало встречи получилось 
огненным. Уже на седьмой 
минуте хорват Гвардиол от-
крыл счет, однако в следую-
щей же атаке Дари восстано-
вил равновесие.

Судьба матча решилась 
на 42-й минуте. Оршич из 
угла штрафной закрутил 
мяч в девятку, забив один 
из лучших голов турнира. 
Хорватия победила 2:1 и за-
воевала бронзовые медали. 

18 декабря Франция и Ар-
гентина спорили за золото. 
Одной из главных интриг 
матча было то, сможет ли 
35-летний Месси стать чем-
пионом мира. Именно этого 
титула не хватало в боль-
шой коллекции наград гени-
ального игрока из Росарио.

Матч долгое время шел 
по сценарию Аргентины. 
На 23-й минуте Месси реа-
лизовал пенальти, а на 36-й 
минуте Ди Мария завершил 
контратаку, сделав счет 2:0. И 
до 75-й минуты южноамери-
канцы контролировали ход 
матча, хотя тренер Франции 
Дешам еще в первом тайме 
сделал двойную замену, что-
бы изменить рисунок игры.

И все же перестановки 
французского рулевого сра-
ботали, хотя и только в 
концовке встречи. На 80-й 
минуте Мбаппе реализовал 
пенальти, подарив своей 
команде надежду на спасе-
ние. Аргентина дрогнула и 
уже через минуту Мбаппе 
сравнял счет – 2:2.

В добавленное время 
команды продолжили за-
жигать. Психологическое 

Он вернулся

Мессия

Алина Решетникова, Ева Сбыто-
ва, Екатерина Левша. Чуть позже 
в воротах появилась Анастасия 
Казьменко, отразившая несколько 
опасных бросков.

На 54-й минуте на табло горел 
счет 35:21. С победителем встречи 
все было ясно. «Ростов-Дон» не-
много расслабился и позволил себе 
сделать несколько необоснованных 
потерь. Итог – уверенная победа со 
счетом 39:25.

Следующий матч «Ростов-Дон» 
сыграет 9 января. Игра пройдет на 
новой арене, которая расположена 
на территории училища олимпий-
ского резерва.

Родные стены  
не помогли

Мини-футбольный клуб «Рос-
тов» потерпел разгромное пора-
жение на домашней площадке.

В Ростов пожаловал липецкий 
ЛКС. Матч получился для «Рос-
това» катастрофическим. Уже 
к 24-й минуте счет был 0:6. Во 
второй половине встречи ростов-
чанам удалось лишь распечатать 
ворота соперника. Итог – 1:10.

– Да, комментировать такое 
сложно... В первую очередь, хо-
телось бы попросить прощения 
у болельщиков от своего лица и 
от лица футболистов. Спасибо, 
что они сегодня пришли на три-
буну и поддерживали нас, но за 
результат мы просим у них про-
щения. Сегодня он получился 
катастрофическим, – сказал после 
матча наставник «Ростова» Денис 
Киргинцев. – Конечно, команда 
ЛКС сейчас сильнее нас, но все 
же не настолько. Сегодня вообще 
какой-то черный день: залетело 
все, что летело! Я ребят ни в чем 
не обвиняю, такой у нас сегодня 
уровень подготовки, но 1:10 – это 
много. Сейчас нам надо собрать-
ся, поедем в Нижний Новгород, 
там нас ждет очень важная игра. 
Липецк поздравляю с победой и 
желаю им успехов в борьбе за ме-
сто в тройке лидеров.

«Ростов» в 13 матчах набрал 10 
очков и расположился на седьмом 
месте в конференции «Запад».

Взлёт «Чайки»
«Чайка-2007» в Москве в то-

варищеском матче обыграла 
ЦСКА.

Встреча состоялась 15 декабря. 
Игра проходила в спартанских 
условиях – на улице было минус 
семь градусов. Несмотря на это, 
команды выдали результативный 
поединок. ЦСКА забил два гола, 
«Чайка» ответила тремя точны-
ми попаданиями. Голы в составе 
донской команды забили Артем 
Скалиух, Никита Стрельцов и Ки-
рилл Варенов.

Обидное поражение
Женский баскетбольный клуб 

«Пересвет-ЮФУ» на домашней 
площадке уступил «Самаре».

Первая четверть не предвещала 
беды. Ростовчанки смогли совер-
шить стартовый рывок и зарабо-
тать задел в восемь очков – 21:13. 
Во второй четверти «пантеры» 
смогли нарастить преимущество. 
Перед большим перерывом «Пе-
ресвет-ЮФУ» вел со счетом 45:31.

Во второй половине встре -
чи «Самара» смогла вернуться 
в игру. Ростовчанки в третьей 
четверти набрали лишь восемь 
очков, волжская команда – 20. Пе-
ред заключительным игровым от-
резком на табло горел счет 53:51. 
Интрига возродилась. «Самара» 
в концовке матча была точнее и 
победила 67:63.

Шансы ещё есть
Тренер «Ростова» Виктор 

Онопко высказался о домини-
ровании «Зенита» в чемпионате 
России.

– «Зенит» еще не чемпион. У 
них сильная, интересная команда, 
у которой есть все, чтобы стать 
чемпионом. Но пока есть матема-
тические шансы у конкурентов, я 
бы не спешил говорить, что они 
чемпионы. Доминирование «Зени-
та» в РПЛ ни для кого не хорошо, 
– цитирует его Sport24.

На зимнюю паузу «Зенит» ушел 
первым, набрав 42 очка. «Спартак» 
отстает от него на шесть баллов. 
«Ростов» идет третьим с 35 очками.

преимущество было у евро-
пейцев, но на 108-й минуте 
Аргентина вновь вышла 
вперед. Вратарь Льорис 
справился с ударом Мар-
тинеса, но на добивании 
первым был Месси. Каза-
лось, что победа Аргентины 
близка, но все вновь пере-
вернулось.

На 118-й минуте мяч по-
пал в руку Монтьелю, и 
судья назначил пенальти. 
Мбаппе был точен, офор-
мив хет-трик. На последней 
минуте Франция могла вы-
рвать победу, Коло Муани, 
выйдя один на один с вра-
тарем, не смог переиграть 
Мартинеса.

В серии пенальти геро-
ем стал поймавший кураж 
Мартинес. Французы про-
махнулись дважды, а вот 
аргентинцы были точны 
(4:2). Аргентина в третий 
раз в своей истории стала 
чемпионом мира. До этого 
команда побеждала в 1978 
году и 1986-м (тогда за нее 
играл Марадона).

Финал чемпионата мира 
в Катаре многие назвали 
одним из лучших в истории. 
Как правило, они получают-
ся скучными, а тут команды 
подарили болельщикам на-
стоящий кинематографиче-
ский сценарий.

   Алексей Миронов пришел в «Ростов» летом  
из «Оренбурга»

ровал возможный переход 
российского футбола в ази-
атскую конфедерацию.

«Честно говоря, я не углу-
блялся в этот вопрос и не 
знаю, как это вообще воз-
можно. Конечно, если пере-
ход в АФК позволит играть 
на международной арене, то 
это надо сделать. Между-
народная практика нужна 
и сборной, и клубам: чем 
больше матчей, тем луч-
ше. Да, есть нюансы в виде 
длительных перелетов и 
так далее, но, наверное, 
это можно как-то решить. 
В любом случае это было 
бы интересно», – цитирует 
полузащитника «РБ Спорт».

В РПЛ его все устраи-
вает. Он считает, что уро-
вень чемпионата не упал. 
Особенно понравился Ми-
ронову формат Кубка Рос-
сии, который он считает 
отличным.

Сейчас футболисты «Рос-
това» находятся в отпуске, 
из которого вернутся в 
январе.

   «Ростов-Дон» остался на втором месте

   Екатерина Зеленкова забросила 12 мячей

цитата

Сегодня мы защищались так, как обороняемся против первых 
команд нашего чемпионата. Было тяжело стоять на площадке после 
матча, пока смотрела видео с архивными кадрами. Я отыграла здесь 
больше десяти лет. Не знаю, кем я буду в 2025 году: приду сюда как 
гость или как игрок. Поэтому от того, что Дворец спорта закрывает-
ся, мне тяжелее вдвойне. Спасибо организаторам за такой прекрас-
ный праздник, проводили наш Дворец спорта достойно.
Анна Сень, правая полусредняя ГК «Ростов-Дон»

цитата

Уходит эпоха. Дворец спорта принимал множество игр, видел  
много побед. Поэтому хотели хорошо выступить перед болельщи-
ками в заключительном матче. У девчонок это получилось,  
поздравляю их с победой.
Эдуард Кокшаров, главный тренер ГК «Ростов-Дон»

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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Место Команда Матчи Очки

1 ЦСКА 18 36
2 Ростов-Дон 19 32
3 Астраханочка 16 25
4 Лада 17 24
5 Звезда 16 20
6 Кубань 16 17
7 Динамо-Синара 16 17
8 Ставрополье 18 14
9 Университет 17 12

10 Феникс 15 9
11 Луч 16 4
12 АГУ-АдыИФ 16 4
13 Балтийская заря 16 2

Турнирная таблица

«Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) 
– «Ставрополье» (Ставрополь) – 39:25 (25:12)

«Ростов-Дон»:  Габисова (1/6, 16%), Казьменко (8/20, 40%), Черно-
ва (3/10, 30%); Пичугина – 1, Манагарова – 3, Сбытова, Сень – 4, Лев-
ша – 2, Бобровникова – 4, Макеева – 2, Решетникова – 1, Зеленкова 
– 12, Стаценко – 5, Кузнецова – 5.
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